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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
утром туман, днём местами небольшой кратко
временный дождь; ветер западный, умеренный; 
температура +14…+19.

18 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северозападный, умеренный; 
температура ночью +4…+9, днём +14…+19.

19 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков;  ветер ночью переменного направ
ления слабый, днём юговосточный, умеренный; 
температура ночью +3…+8, днём +15…+20.

30.5328
∆0.0286

42.2482
∆0.1215

Открыт водозабор и спорткомплекс
Вчера губернатор Алексей Гордеев совершил рабочую по-

ездку в Поворинский муниципальный район и Борисоглеб-
ский городской округ. Он принял участие в открытии важных 
инфраструктурных и социальных объектов: в Поворино - во-
дозабора, а в Борисоглебске - культурно-оздоровительного 
комплекса «Юность».

Форум развития региона
В праздничные дни в Воронеже прошёл Восьмой межре-

гиональный форум «Воронежская область – ваш партнёр», 
который содействовал повышению экономической привле-
кательности нашего региона. В его рамках рассматривались 
деловые программы, включавшие в себя вопросы развития 
инновационной деятельности и энергосбережения в про-
мышленном потенциале региона, а также государственной 
поддержки среднего и малого предпринимательства. 

Займутся качеством продуктов
Завершилось формирование комитета по качеству и 

безопасности продуктов при Торгово-промышленной палате 
Воронежской области. Основное направление деятельности 
организации – мониторинг качества продуктов и контроль за 
ним. Первое заседание комитета состоялось вчера в городском 
Дворце детей и юношества. 

Врачи отчитались
Состоялась отчётно-выборная конференция обществен-

ной организации «Ассоциация работников здравоохранения 
Воронежской области». Председателем совета был избран 
Сергей Петросян – главный врач Воронежского областного 
клинического консультативно-диагностического центра, про-
фессор, доктор медицинских наук, доктор технических наук, 
Заслуженный врач РФ.

Диалоги о консерватизме 
В актовом зале главного корпуса ВГУ открылась между-

народная научная конференция «Консерватизм в России 
и Германии: интеллектуальный диалог». По мнению орга-
низаторов, в нашей стране ныне наблюдается подлинный 
ренессанс консервативной мысли и политической теории 
консерватизма. 

Препятствия преодолели достойно
Команда курсантов третьего и четвёртого курсов Воронеж-

ского института МВД России заняла третье  общекомандное 
место на чемпионате образовательных учреждений МВД 
России по преодолению полосы препятствий со стрельбой. На 
чемпионат в Анапе съехались практически все сборные вузов 
системы МВД.  Чемпионами в эстафете стали Константин Мар-
ченко (4-й курс радиотехнического факультета) и Кожоназар 
Маткасымов (3-й курс юридического факультета). 

Лебеди в озере на Минской
Спустя девять лет в озерце на улице Минской снова появи-

лась пара белых лебедей. Для пернатых здесь уже установили 
специальный домик. Запуск птиц в озеро стал финальным ак-
кордом масштабного благоустройства сквера. А сделано здесь 
немало: полностью уложено плиточное покрытие, заменен 
бордюрный камень, установлены скамейки, урны и уличное 
освещение. Напомним, что общая стоимость работ составила 
около девяти  миллионов рублей.

Народная песня в музее 
В областном музее имени И.Н.Крамского открылся Второй 

международный фольклорный фестиваль «В славном городе 
Воронеже…». Казалось, ожили и запели экспонаты выставки 
«Народный. Нарядный. Обрядовый». Сегодня, как рассказала 
«Коммуне» доцент кафедры этномузыкологии академии ис-
кусств Александра Самотягина, они выступят у кинотеатра 
«Спартак», а завтра посетят ВГАИ, чтобы поговорить о со-
хранении фольклора и снова спеть народные песни. 
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С юбилеем, наш
любимый город!
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ПоздраВленИя
Дорогие друзья!

Поздравляю всех вас со славной датой – 425-летием на-
шего любимого города!

Все вместе мы готовились к ней. Проделан большой объ-
ем работ по приведению в порядок улиц и фасадов зданий. 
Введены в эксплуатацию перинатальный и кардиологический 
центры, оснащенные самой современным оборудованием. От-
крыто движение по набережной имени К.И.Массалитинова. 
Завершена реставрация ряда исторических памятников, в 
том числе и здания Академического драматического театра 
имени А.В.Кольцова.

И я от всей души говорю «спасибо» всем, кто хорошо 
потрудился на благо нашего города, – строителям, транс-
портникам, работникам образовательных и медицинских 
учреждений, молодым и пожилым, кто откликался на наши 
призывы принять участие в общегородских субботниках.

Во многовековой истории Воронежа немало славных стра-
ниц и таких же славных имен. Мы гордимся нашим городом 
воинской славы - родиной Военно-морского флота России и 
десантных войск. Гордимся тем, что многие образцы новейшей 
продукции Воронеж производил первым в стране, и сегодня 
сохраняет за собой право считаться высокотехнологичным 
центром, вносящим весомый вклад в оборону страны.

В этот знаменательный день я желаю вам всего самого 
доброго. Желаю, чтобы вас окружали искренние люди, ра-
довали вниманием и любовью родные и близкие, друзья и 
коллеги. Верю, что сбудутся все ваши мечты и оправдаются 
самые смелые надежды. Долгих вам лет, крепкого здоровья, 
благополучия вам и вашим семьям!

Губернатор Воронежской области  А.В.ГОРДЕЕВ

Дорогие земляки!
От всей души поздравляю вас и гостей города со знамена-

тельным событием – юбилейным Днём города!
В 1586 году по указу царя Федора на южных рубежах 

Руси был заложен наш город как сторожевая крепость. С 
тех пор Воронеж играл заметную роль в истории Отечества. 
Здесь Петр I строил первые корабли Военно-морского флота 
России. Отсюда уходили регулярные полки и народное опол-
чение в 1812 году, чтобы громить войска Наполеона. У стен 
города потерпели крах планы Гитлера повернуть ударную 
группировку войск на Сталинград и прорваться к нефти 
Каспия. Здесь были построены первые образцы легендарных 
«катюш» и «летающих танков» Ил-2.  

За последние годы многое сделано для того, чтобы вернуть 
Воронежу статус лидера среди городов России. Юбилей соз-
дал для этого хорошие условия. Мы вводим в эксплуатацию 
важнейшие объекты – школы и детские сады, учреждения 
здравоохранения и культуры, транспортные развязки и новые 
дороги, спортивные сооружения. 

Работа проделана большая, но это только начало пути. 
От всего сердца желаю нашему родному городу новых яр-

ких страниц в его славной истории, а воронежцам - здоровья, 
счастья и благополучия, успеха во всех начинаниях!

Глава города Воронежа С.М.КОЛИУХ

Дорогие воронежцы!
Сердечно поздравляю вас с 425-летием со дня основания 

нашего города! 
Знаменательно, что кульминация торжеств приходится на 

празднование соборной памяти всех Воронежских святых, 
которые вместе со святителями Митрофаном, Тихоном и 
Антонием возносят свои молитвы о каждом жителе нашего 
богоспасаемого града. 

Символом нашего города всегда был кафедральный со-
бор во имя Благовещения Пресвятой Богородицы. На про-
тяжении веков он являлся главным храмом Воронежской 
земли. Именно в Благовещенском соборе находилась кафедра 
первого Воронежского архипастыря святителя Митрофана. 
Востребованный из забытья, всенародно возведенный новый 
кафедральный собор является не только символом духовного 
возрождения нашего города, но и памятником всем воронеж-
цам – от первых градостроителей до наших современников. 
Ныне в Благовещенском соборе пребывают честные мощи 
святителей Митрофана, Тихона и священномученика Петра 
и многие другие святыни.

Юбилей города – это историческая веха, ибо творчески 
осмысливая историю и сохраняя преемственность поколений, 
мы могли созидать будущее нашего города на твердом осно-
вании нравственной жизни, неустанного труда, жертвенной 
любви к Богу и ближнему, любви к своей малой родине и 
всему нашему Отечеству.

Дорогие воронежцы! В день 425-летия нашего города 
молитвенно желаю всем его жителям благополучия и про-
цветания.

Митрополит Воронежский и Борисоглебский СЕРГИЙ

Воронеж
Равнинный слева, справа крутосклонный,
Воронеж парусный, Воронеж окрылённый,
Воронеж от станка до борозды,
В бойцах у подвига
И с космосом на ты.
Он боль моя, 
Мой свет, моя отрада
Под небом памяти и солнечного взгляда.
Егор ИСАЕВ, почётный гражданин Воронежской области,  

Герой Социалистического Труда,  
лауреат Ленинской и Государственных премий.

Светлана ШамаКина

Многочисленные клумбы удивляют 
разноцветьем и оригинальностью дизай-
на, все обустройство парка ориентировано 
на морскую тематику с романическим ак-
центом. На части Воронежского «моря», 
образующего в парке своеобразную жи-
вописную бухту, взметнулись настоящие 
алые паруса. А на смотровой площадке, 
оборудованной по всем морским прави-
лам, можно любоваться открывающими-
ся пейзажами.

Ярким подарком стал и концерт юных 
артистов на площадке открытого театра. 
Воронежцев встречали сказочные ге-
рои, с которыми можно было не только 
сфотографироваться, но и поиграть. Не 
удержался от соблазна сделать на спе-
циальном станке, которым заправляли 
колоритные пираты, несколько монеток 
с оттиском «Алых парусов» и цифрой 
«425» пришедший на праздник губерна-
тор Воронежской области Алексей Гор-
деев в сопровождении супруги Татьяны. 
У присутствующих была возможность 
получить отчеканенные губернатором 

монетки на память. Одна из них была по-
дарена мэру Воронежа Сергею Колиуху 
с шуточным замечанием губернатора: «В 
бюджет города».  

На церемонии открытия после мас-
штабной реконструкции парка вице-
президент Гильдии профессионалов ланд-
шафтной индустрии, разработчик проекта 
и концепции парка Карина Лазарева от-
метила, что открытие «Алых парусов» в 
канун Дня города очень символично. По-
дарок воронежцам удалось преподнести 
благодаря объединению усилий жителей 
города, влюбленных в свою малую ро-
дину. 105 дней и ночей в парке работали 
специалисты ландшафтной индустрии 
Москвы, Воронежа и Парижа 

Селекционер Филипп Манги, по-
даривший городу-юбиляру уникальный 
сорт «Воронежская роза», сообщил, что 
3,5 тысячи ее саженцев уже украшают 
аллеи парка. А государственный эксперт 
Минкультуры Франции по садам и пар-
кам, разработчик проекта дизайна «Алых 
парусов» Оливье Дамэ назвал наш парк 
экологическим центром города. 

Первый удар губернатора в установ-

ленную на одной из площадок кора-
бельную рынду возвестил об открытии 
восстановленного парка. «Я благодарю 
команду, участвующую в возрождении  
«Алых парусов». Отдельное «мерси боку» 
- французским специалистам. Сегодня, в 
период рыночной экономики, в России 
нечасто создаются парки. Но важно по-
нимать, что красота и чувство радости 
важнее денег. Замечательно, что мы на-
шему кораблю под названием «Воронеж» 
восстановили такие прекрасные «Алые 
паруса», - сказал Алексей Гордеев. 

Работа, что и говорить, проведена 
масштабная: с территории парка вывезе-
но триста «КАМАЗов» мусора, завезено 
25 тысяч тонн чернозема, 15 тысяч тонн  
песка, было задействовано до ста единиц 
техники, 200-600 рабочих, трудившихся 
здесь в разные периоды, обеспечивались 
бесплатными обедами. 

Глава области, отвечая на вопросы 
журналистов, работу по восстановле-
нию парка оценил высоко, отметив, 
что реконструкция стоила порядка ста 
пятидесяти миллионов рублей, в том 
числе и спонсорских. По словам Алексея 
Гордеева, в Воронеже будет возрожден 
еще один исторический центр отдыха: «У 
нас есть планы по восстановлению парка 
«Динамо», который располагает сотней 
гектаров в центре Воронежа. Там и во всех 
остальных парках нужно создавать такую 
же замечательную инфраструктуру». 

Паруса надежды
С места события | Знаменательным событием в череде праздничных мероприятий 

стало открытие возрождённого парка «Алые паруса» 
Инфраструктура центра отдыха, возрождённого по инициативе губерна-
тора Алексея Гордеева, сегодня  разительно отличается о той, что была 
раньше. Приведу только один пример. Тропинки, выложенные в былые 
годы банальным асфальтом, нынче покрыты экологически чистым про-
дуктом, впитывающим влагу и позволяющим «дышать» почве.

Ф
от

о 
н

ик
ит

ы
 п

ау
Ко

Ва
 и

 К
он

ст
ан

ти
на

 т
о

л
о

Ко
н

н
и

Ко
Ва

.



2 | №№ 142-143 (25770-25771) | Суббота, 17 сентября 2011 года | КОММУНА www.сommuna.ru 

Владимир ГЛАЗЬЕВ,

доктор исторических наук,  
профессор ВГУ

Ныне существующий город Воронеж был 
основан 425 лет назад как крепость на 
южных российских рубежах. Строи-

тельством укреплений руководил воевода Семен 
Федорович Сабуров – яркая и примечательная 
личность в российской истории.

Воевода принадлежал к видному московско-
му боярскому роду. Несколько веков Сабуровы 
служили московским государям, ходили в похо-
ды, участвовали в дипломатических переговорах, 
занимались обустройством Руси. 

Вот и Семен Сабуров выступил в свой пер-
вый поход в возрасте 15 лет. Боевое крещение 
Семен получил на полях сражений Ливонской 
войны. Как командир дворянской сотни в 1573г. 
он сражался со шведами, с сообщением о взятии 
шведской крепости ездил в Старицу к Ивану 
Грозному, был пожалован наградой – соболями 
и дорогой тканью. Затем он служил воеводой в 
разных крепостях западной части России, в том 
числе в Смоленске.

В 1585 году Семен Сабуров получил приказ 
прибыть в Москву. В столице той осенью 
рассматривался вопрос об основании на 

южной границе новых крепостей. Неспокойная 
обстановка на южной окраине вызвала царский 
указ и приговор боярской думы об основании 
Воронежа. Сабурову было выдано предписание 
ехать на южную окраину и на берегу реки Во-
ронеж, вблизи ее впадения в Дон, построить 
новую крепость. 

В сохранившихся писцовых книгах и 
иных документальных источниках XVI в., 
составленных до 1586г., нет сведений о суще-
ствовании постоянных поселений – городов, 
сел, деревень – на территории современного 
Воронежа и его окрестностей. В то же время 
жители расположенных севернее уездов по-
сещали воронежский край для охоты, рыбной 
ловли, бортничества. 

Низовья реки Воронеж и берега впадающих 
в него рек были записаны в писцовую книгу 
Рязанского уезда 1585 года.  Эта территория 
сдавалась в аренду для промыслов. Жители ря-
занского села Ворыщ ловили рыбу и добывали 
мед в районах рек - Воронежа, Усмани, Хавы. Не 
исключено, что рязанцы имели временные жи-
лища в местах угодьев, взятых ими в аренду.

Территория Центрального Черноземья – как 
его называли Поля - в XVI веке была хорошо 
известна русским людям не только благодаря 
промысловой деятельности. Через Поле в за-
падной его части проходила посольская дорога 
в Крымское ханство, по реке Дон передвигались 
русские и турецкие послы. На территории Поля 
была организована станичная и сторожевая 
служба. В памяти людей сохранялись геогра-

фические названия, возникшие в различные 
исторические эпохи.

Решение российского правительства об осно-
вании Воронежа и других городов на южной 
окраине страны было вызвано внешнеполитиче-
скими причинами: необходимостью укрепления 
обороны от нападений крымских и ногайских та-
тар, усиления государственного воздействия на 
вольных донских казаков и фиксации за Россией 
придонской части Черноземья в связи с появле-
нием на Дону польско-литовских отрядов.

31 июля 1585г. в Москве стало известно о 
том, что у Богатого Затона (район современного 
г.Лиски) на русский сторожевой пост напали 
подданные Речи Посполитой - черкасы. 
В ответ против черкас было направ-
лено войско во главе с орловским 
воеводой и наместником Фомой 
Бутурлиным. Оно состояло 
из трех полков: большого из 
Орла, передового из Мценска, 
сторожевого из Михайло-
ва. Войско передвигалось 
по левому берегу Дона и 
имело задачей согнать чер-
кас с Дона. Из Данкова на 
судах вниз по Дону был 
направлен отряд стрельцов 
и казаков, имевший при-
каз на Поле соединиться с 
Ф.Бутурлиным. Напряжен-
ность в районе Поля созда-
вало и Крымское ханство. В 
октябре 1585г. крымские тата-
ры нападали на Рязанский уезд, 
против неприятеля посылались 
войска из Тулы. 

Названные события предшествовали 
царскому указу и боярскому приговору 
об основании Воронежа. К сожалению, 
указ об основании Воронежа неиз-
вестен, поэтому с точностью до дня 
датировать правительственное решение об осно-
вании Воронежа затруднительно. Вероятность 
обнаружить его мала, скорее всего документ погиб 
в огне московского пожара 1626 года.

В разрядных книгах, где содержались 
сведения о служебных назначениях, со-
держится следующая запись: «Государь 

царь и великий князь Федор Иванович всеа Руси 
указал на Поле городы ставить. На Воронеже 
воеводе Семену Федоровичу Сабурову да голо-
вам Василью Биркину да Ивану Судакову сыну 
Мясново». Одновременно с Воронежем был 
основан г.Ливны. Руководители строительства 
крепости были назначены, согласно разрядной 
книге в 7094 году от сотворения мира. Этот год 
начинался 1 сентября 1585г. и заканчивался 31 
августа 1586г. В переводе на современное лето-
исчисление - 1585/1586г.

В выдержке из царского указа и боярского 
приговора содержится важная деталь – город 
следовало построить «на Дону на Воронеже, не 
доезжая Богатого Затону два днища». Богатый 
Затон - урочище в районе современного города 
Лиски. Днище – день конного пути. Место буду-
щего города в Москве обозначили приблизитель-
но – в районе впадения реки Воронеж в Дон. 

Предварительной разведки перед сооруже-
нием Воронежской крепости не производилось. 
Место для новой крепости предстояло выбрать 
Семену Сабурову и его помощникам Биркину и 
Судакову-Мясному. В Москве, видимо, полага-
лись на мнение рязанского дворянина Василия 
Биркина, который хорошо знал низовья реки Во-
ронеж. Воевода и головы не сочли подходящим 
для возведения крепости устье реки Воронеж, 
их выбор пал на высокий правый берег, защи-
щенный с одной стороны рекой, с двух других 
- глубокими оврагами. Это район нынешнего 
главного корпуса ВГУ.

Ближайшими к новому городу Воронежу 
южными городами были Ряжск (ныне располо-
женный в Рязанской области) и Данков (на-
ходящийся сейчас в северной части Липецкой 
области). В этих пунктах собирались запасы 
для строителей Воронежской крепости. Оче-
видно, жители Ряжского и Данковского уездов 

– стрельцы, городовые казаки и крестьяне - в 
первую очередь привлекались для трудоемких 
работ - заготовки бревен, привоза их к месту 
будущей крепости.

В южных русских городах набирались не 
только работники для строительства, но 
и люди для заселения новой крепости, ее 

постоянные жители. Одновременно с возведе-
нием стен и башен шел набор на службу в Во-
ронеж стрельцов, городовых казаков, пушкарей. 
В воронежские служилые люди записывались 
донские атаманы и казаки. В 1586г. сооружался 
главный храм Воронежа – деревянный Благо-

вещенский собор. В слободах служилых 
людей строились приходские церкви. 

Постоянными жителями города 
стали священники.

Воевода С.Ф.Сабуров, голо-
вы В.Г.Биркин и И.Г.Судаков-

Мясной осуществляли 
общее военное и админи-
стративное руководство. 
Непосредственно воз-
ведением деревянной 
Воронежской крепости 
руководил городовой 
мастер, знаток соору-
жения укреплений из 
бревен. Имени первого 
воронежского зодчего мы, 

к сожалению, не знаем. 
Стены и башни рубили 

плотники, набранные по 
южнорусским городам. Через 

девять лет, в 1594г., работами 
по восстановлению Воронежа 

после черкасского разорения ру-
ководил мастер Илья Катеринин. 
За два года до этого Катеринин и 
не названный по имени мастер из 
Владимира строили Елец. 

Город Воронеж получил название по реке. 
Специального решения по этому поводу не 
принималось. В царском указе и боярском 

приговоре предписывалось построить город «на 
реке Воронеж». Возведенный город в докумен-
тах стал именоваться Воронежем. Среди городов 
«на Поле», построенных в конце XVI в., только 
одному особым указом было присвоено имя. 
Возведенная в 1599г. самая южная крепость в 
месте слияния рек Оскола и Северского Донца 
стала называться Царев Борисов в честь царя 
Бориса Годунова.

Следует подчеркнуть тот факт, что город 
Воронеж начал строиться зимой, на дальней 
лесостепной окраине Российского государства. 
С одной стороны, зимнее строительство имело 
преимущества. Использовался санный путь для 
перевозки леса, река была покрыта льдом. К тому 
же крымский хан редко совершал зимние набеги, 
зимой строить крепость было безопаснее, чем 
летом. С другой стороны, зимнее строительство 
в незаселенной местности было сопряжено с 
тяжелыми испытаниями. Мужество, выдержка, 
терпение наших далеких предков вызывают 
глубокое уважение. 

После выполнения указа царя Федора - 
основания города Воронежа С.Ф.Сабуров 
был отозван в Москву. Его служба про-

должалась. В Поволжье он строил другую 
крепость – Цивильск, участвовал в подавлении 
восстания местных народностей. Первый воро-
нежский воевода выполнял царское поручение в 
другом пограничном городе Ливнах, основанном 
одновременно с Воронежем. В 1588-1589 гг. Се-
мен Федорович служил в далеком Орешке – го-
роде на северо-западной окраине России. После 
начала русско-шведской войны в феврале 1590г. 
воевода С.Ф. Сабуров во главе русских полков 
штурмовал Иван-город. Подвергая опасности 
свою жизнь, не зная страха, воевода вел ратников 
в атаку, и крепость была взята.

Семен Федорович с рвением относился к 
военной службе. Его стихия – ратное дело, руко-
водство служилыми людьми, строительство кре-
постей. В этом он знал толк. Работа чиновника, 
составление бумаг, разбор тяжб не привлекали 

воеводу. Поэтому С.Ф. Сабуров отказался от 
назначения возглавить особое ведомство - Ря-
занский судный приказ. С его слов - не хотел 
«сидеть в избе». 

4 апреля 1591г. Семена Федоровича Сабу-
рова ждало повышение - он стал окольничьим. 
Окольничий – второй по значимости после 
боярина чин в Российском государстве, дающий 
право на участие в заседаниях боярской думы. 
Летом 1591г. к Москве с войском подошел 
крымский хан Казы-Гирей. Семен Федорович 
Сабуров руководил артиллерией, участвовал в 
преследовании неприятеля. Ратные заслуги С.Ф. 
Сабурова были замечены главой государства. 
Воеводу приглашают участвовать в придворных 
церемониях. В июне 1592г. на крестинах дочери 
царя Федора царевны Федосьи окольничий С.Ф. 
Сабуров сидел за одним столом с Патриархом, 
митрополитами и боярами. В следующем году на 
День ангела государя ел за праздничным столом 
в царских палатах, присутствовал на царском 
обеде в Девичьем монастыре. 

В 1595г. С.Ф. Сабуров был назначен воеводой 
в Чернигов. В 1598г. царем Борисом Годуновым 
направлялся в поход против предполагаемого 
нападения крымского хана. В том же году С.Ф. 
Сабуров выполнял ответственное поручение 
выбранного на царство Бориса Годунова – ездил 
в Смоленск принимать присягу новому царю у 
жителей города. 

В 1599г. царь направил окольничего С.Ф. 
Сабурова на воеводство в главный город недавно 
присоединенной Сибири Тобольск. Перед выез-
дом Борис Годунов принимал у себя посланного 
в Сибирь воеводу. Впервые за Урал направлялся 
администратор столь высокого ранга. Тобольск 
при Сабурове стал центром крупного военно-
административного округа. В Тобольске в 1601г. 
С.Ф. Сабуров умер, находясь на службе. Детей 
он не оставил, вдова Настасья наследовала по-
местья мужа. 

Семен Федорович Сабуров выделяется из 
ряда воронежских воевод, возглавлявших город 
в первое столетие его существования. Руковод-
ство строительством крепости, набором в нее 
служилых людей, их устройством на новом месте 
– дело, выходящее за рамки обычного городового 
воеводства. При назначении основателя крепо-
сти правительство не могло не учитывать его 
личные качества, опыт, организаторские способ-
ности. Необходимо признать, что выбор воеводы 
для возведения Воронежа оказался удачным.

К сожалению, в Воронеже, в отличие от 
других городов, нет памятника или памятного 
знака в честь основателя города. Идея возвести 
памятник воеводе С.Ф. Сабурову пока далека от 
практического воплощения. На мой взгляд, та-
кой памятник украсил бы наш город и расширил 
список его достопримечательностей.

«На Поле городы ставить...»
История в лицах | В дни, когда Воронеж отмечает славный юбилей, просто нельзя не вспомнить  

о тех, кто закладывал город в дикой и безлюдной степи

Воевода Семён  
Фёдорович Сабуров.

Крепость  Воронеж.

Рисунок одной из башен Воро-
нежской крепости, найденный 

среди бумаг XVII века.

Из летОпИсИ ВОрОНежА
1586. Выходит распоряжение боярина Никиты Юрьева 
о реорганизации сторожевой службы на южной окраине 
Московского государства. В нём упоминается Воронеж – как 
уже существующий город. Завершено строительство его 
деревянных стен и башен. 

1590. Крепость подожжена отрядом украинских казаков-
черкас и почти целиком уничтожена – её придётся строить 
заново. 

1594. Впервые непосредственно через Воронеж проследо-
вало русское посольство в Турцию во главе с дворянином Да-
ниилом Ислентьевым. Строится новая деревянная крепость 
– «рубленый город». 

1614. В подчинение Воронежу официально переданы 
обширные незаселённые земли к югу от города, где вскоре 
возникают промысловые угодья, которые местный воевода 
ежегодно сдаёт «на откуп» для рыбной ловли, сбора мёда 
диких пчёл, добычи пушных зверей. 

1643. В Воронеже организована первая пожарная команда. 

1648. Восстание под руководством Герасима Кривушина 
рядовых служилых людей – стрельцов, казаков, пушкарей, 
- и городской бедноты против воеводы Василия Грязного. 
Участники захватывают город на четыре дня. 

1682. Образована Воронежская епархия. Её первым гла-
вой стал епископ Митрофан.

1696. Город становится базой второго Азовского похода. 
На правом берегу реки Воронеж ведутся кораблестроитель-
ные работы, которыми фактически руководит Пётр Первый. 
До 1711 года здесь построено около 215 кораблей. 

1703. Открывается первая городская школа для подготов-
ки будущих корабельных офицеров. 

пОздрАВлеНИя
Дорогие друзья!

Сегодня мы все отмечаем юбилей Воронежа. Наш древний 
прекрасный город достоин того, чтобы о нем говорили, его 
прославляли, заботились о нем и любили его. 

В истории Воронежа много славных страниц, которые по-
влияли на развитие не только нашего края, но и  на  историю 
всего Российского государства. Достаточно вспомнить, что 
первый регулярный Военно-морской флот России был по-
строен здесь, на воронежской земле. Именно у нас состоялось 
«крещение» Военно-воздушных войск. А воронежские заводы 
во время Великой Отечественной войны выпускали легендар-
ное оружие – прославленные «катюши».

Историю творят люди, те, кто когда-то возвел на берегу реки 
Воронеж крепость - форпост Российского государства. Те, кто 
защищал Воронеж и восстанавливал его после войны. 

За последние два года совместными усилиями губернатора 
области Алексея Гордеева, главы города Воронежа Сергея 
Колиуха, депутатов государственного, областного и город-
ского парламентов, а также партии «Единая Россия» многого 
удалось добиться.

Уверен, что это только начало новой и прекрасной страницы 
истории нашего родного Воронежа! Объединив усилия, нам 
удастся добиться того, что Воронеж станет современным мега-
полисом и войдет в десятку российских городов – лидеров.
Секретарь регионального политсовета партии «Единая Россия», 

вице-спикер Воронежской областной думы В.И.НЕтёСоВ.

Поздравил с юбилеем города
Почётный гражданин Воронежской области и города Воро-

нежа, президент землячества «Воронежцы» в Москве Виталий 
ВоротникоВ поздравил губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева, главу Воронежа Сергея Колиуха и всех во-
ронежцев с 425-летием города.

 «Сегодня Воронеж становится одним из благоустроенных, 
зелёных, уютных для жизни горожан – людей трудолюбивых, 
отзывчивых, стойких и непосредственных в общении. Усилия-
ми властей области и города в нём происходят положительные 
сдвиги в основных сферах многогранной жизни города. Это 
отмечают и сами горожане. Позвольте от имени Воронежского 
землячества в Москве сердечно и тепло поздравить воронежцев 
со знаменательным событием - 425-летием города и пожелать 
руководству области и города, всем жителям Воронежа успе-
хов в делах, благополучия, решения насущных жизненных 
проблем, развития и укрепления славных традиций города», 
- говорится в поздравлении.

Дорогие воронежцы! 
В этом году День города для всех нас станет особенным – 

Воронеж отмечает свое 425-летие!
Столица Черноземья – родина самоотверженных, одарен-

ных и трудолюбивых людей, оставивших неизгладимый след 
в истории города, области, страны.

Талантами и мастерством многих поколений воронежских 
энергетиков создавался фундамент нынешнего благополучия 
электроснабжения жителей Воронежа.

«Воронежэнерго» всегда являлся надежным партнером 
администрации городского округа Воронеж. За годы сотруд-
ничества Воронеж приобрел статус промышленного центра 
региона, соединяющего мощь инновационного, научного, 
культурного потенциала с историческим своеобразием сто-
лицы Черноземья.

В честь празднования 425-летия со дня основания города 
филиал ОАО «МРСК Центра»-«Воронежэнерго» сделает свой 
подарок городу – по улице Арзамасской в Воронеже появится 
небольшой парк. 

Дорогие воронежцы, в этот праздничный день примите 
слова искренней благодарности за ваш труд и бесценную по-
мощь в развитии столицы Черноземья, за любовь и предан-
ность Воронежу.

Пусть жизнь каждой семьи будет наполнена душевным 
теплом, радостью и верой в лучшее! Здоровья вам, счастья и 
оптимизма! 

от всех сотрудников филиала  
оАо «МРСК Центра»-«Воронежэнерго»  

примите искренние поздравления с Днём города!

Дорогие воронежцы!  
Поздравляю вас с Днём города!

Поистине для всех нас это один из самых важных празд-
ников.

Город наш за последние годы неузнаваемо преобразился 
и похорошел. А значит, улучшилась городская среда, инже-
нерная инфраструктура и условия жизни и отдыха горожан. 
С уверенностью можно сказать, что Воронеж - один из самых 
красивых городов Центральной России!

Уверен, что в нашем городе будут с успехом осуществляться 
новые проекты, благодаря которым Воронеж будет становиться 
краше и комфортнее. Только делать это надо с умом, продуман-
но,  надо создавать глобальные проекты, которые еще больше 
повысят качество жизни и уровень городской среды.

Давайте вместе любить свой город, гордиться им и беречь 
его.

С уважением, генеральный директор   
ооо «Монтажавтоматика» Николай ШМАтоВ.

С праздником, воронежцы!
День рождения Воронежа - особенный праздник. Он входит 

в каждый дом, в каждую семью. 
В Воронеже сложилась традиция встречать День города не 

только праздничными салютами и концертами, но и запуском 
новых объектов, домов, школ. Коллектив нашего предприятия 
вносит свой вклад в поддержание имиджа Воронежа – города 
промышленного производства и инноваций.   

У Воронежа прекрасное будущее. Пусть и дальше наш 
город остается одним из самых успешных, динамично разви-
вающихся в России. А мы любим наш город не только за его 
неповторимый облик. Главное богатство Воронежа - это люди, 
открытые и надежные, любящие и верные. Их энергия, знания, 
целеустремленность - самый ценный потенциал. 

От всей души поздравляем горожан с праздником! Счастья 
и радости вам, дорогие воронежцы!

Коллектив оАо «Автоген».

Дорогие воронежцы! 
От всей души поздравляем вас с нашим общим праздником 

- Днём города!
Сегодня наш город отмечает юбилей! За последние годы он 

стал одним из самых динамичных городов России – у него пре-
красные показатели в сфере строительства и благоустройства, 
он наращивает производственный, экономический, научный, 
культурный и спортивный потенциал, реализует перспектив-
ные инновационные проекты. 

Мы, воронежцы, знаем цену честному труду и заслуженно-
му успеху. Считаем Воронеж родным домом и делаем всё для 
того, чтобы он стал ещё уютнее, комфортнее и красивее. Мы 
связываем с городом свои устремления, планы и светлые на-
дежды на лучшее. И верим: наши надежды оправдаются, ведь 
у нашего любимого Воронежа большое будущее!

С праздником, воронежцы! С днём рождения, Воронеж!
Коллектив оАо «Связьстрой-1».

С юбилеем, наш любимый город!
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Меняется на глазах
Железнодорожный район 

- один из старейших в Во-
ронеже. Имеет уникальную 
историю и две даты рождения. 
Первый раз район был образо-
ван 20 апреля 1939 года. Одна-
ко в 1957 году его упразднили, 
а территорию присоединили 
к Сталинскому району (ныне 
-  Левобережный). Второй раз 
Железнодорожный район был 
образован как администра-
тивная территория города в 
соответствии с Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
РСФСР от 1 февраля 1963 
года. Позднее к нему были 
присоединены три городских 
микрорайона – Сомово, Реп-

ное и Краснолесный. На его 
территории расположилось 
абсолютное большинство 
действующих детских оздо-
ровительных лагерей, баз 
отдыха.

И всё-таки Железнодорож-
ный район всегда считался 
промышленным. Основной 
вклад в формирование его 
экономических показателей 
традиционно вносят такие 
предприятия, как ОАО ХК 
«Мебель Черноземья», ВВРЗ 
филиал ОАО «Вагонреммаш», 
ОАО «Крекер», Воронежский 
стеклотарный завод - филиал 
ООО «РАСКО», ФГУП 172 
ЦАРЗ МО РФ, ЗАО «Воро-
нежский алюминиевый завод», 
ЗАО «ВЗПП-Микрон», ЗАО 
«Гидрогаз», ОАО «Графское», 
ООО «Сомовчанка», ЗАО 
«ВМУ-2».

Чтобы наша жизнь стано-
вилась лучше, необходимо 
соответствовать времени – со-
вершенствовать облик района, 
делать его современным, удоб-

ным для жизни. И мы меняемся 
на глазах. Сегодня  активно 
ведётся застройка жилыми до-
мами микрорайона по улице 
Минская (рядом с больницей 
«Электроника»). Здесь же, 
с учётом генерального пла-
на города, запроектировано 
и строительство областного 
онкологического диспансера. 
В 35-м квартале, территория 
которого ограничена улицами 
Старых большевиков, Гарши-
на, Димитрова, Набережной, 
начато комплексное строи-
тельство девяти-  и семнадца-
тиэтажных жилых домов. В 
перспективе здесь будут воз-
ведены общественно-торговый 
центр, школа, детский сад и 
спортивный комплекс.На 
улице Остужева предполага-
ется размещение комплекса 

железнодорожного вокзала 
«Воронеж-3». А на пересечении 
Ленинского проспекта и улицы 
Остужева – автомобильной 
развязки в двух уровнях. Всё 
это говорит о том, что район 
более чем перспективен и при-
влекателен для инвестиций 
в промышленность, жильё, 
объекты социальной сферы, 
торговые предприятия, а также 
– в создание зон отдыха. 

Для того, чтобы жители 
посёлков могли ощутить себя 
горожанами в полной мере, 
необходимо постоянно решать 
общие для всех проблемы. Это 
и асфальтирование дорог, и 
содержание в порядке улично-
дорожной сети, и транспортное 
обслуживание новых жилых 
микрорайонов, и организация 
работ по капитальному ремон-

ту жилья за счёт средств Феде-
рального фонда содействия ре-
формированию ЖКХ, а также 
учреждений социальной сферы 
за счёт средств городского 
бюджета.

Со многими задачами мы 
работаем поэтапно. Так долго 
не могли привести в порядок 
дворовые площадки. В итоге 
выход был найден: «латали» их 
по частям. В последнее время 
приложено немало сил для обе-
спечения своевременной убор-
ки контейнерных площадок. В 
этом году планируется начать 
работы в жилой зоне 41-го 
квартала, ограниченного ули-
цами Остужева – Ленинский 
проспект – Минская – Пере-
вёрткина. Важно помнить, что 
лицо района – это прежде всего 
его благоустройство.

Руководитель управы 
Железнодорожного района 
Леонид БеЛяев: 

Кредо – качество и надёжность
В преобразовании Воронежа 
большую роль сыграли строи-
тельные компании. Одни рекон-
струировали имеющиеся дороги 
и здания, другие строили новые 
объекты. В их числе ООО «ИП 
«К.И.Т.». К 425-летию Воронежа 
компания четко в срок и при 
соблюдении высочайшего ка-
чества работ постоила две сред-
ние образовательные школы и 
здание областного суда. 

вячеслав ТКАЧЁв

Трудовой стаж строительной фир-
мы ИП «К.И.Т.» перевалил за два 
десятилетия. Все эти годы компания 
строила жилые дома, объекты соц-
культбыта, украшала облик города 
красивыми современными зданиями. 
В год «китовцы» в среднем сдают го-
роду 60-80 тысяч квадратных метров 
жилой площади. И что примечатель-
но, эти дома не похожи друг на друга 
– по архитектурному замыслу каждый 
хорош по-своему. 

В числе «юбилейных» объектов - 
две школы. Одна из них – на ул. 9 Ян- 
варя, рассчитанная на 825 учеников, 
другая – на 60 лет ВЛКСМ, – на 
550 учеников. По договоренности с 
администрацией города после их вве-
дения в эксплуатацию 50 процентов 
стоимости будет профинансировано 
за счет бюджета. Эти школы заметно 
отличаются от других учебных за-
ведений - здесь просторные классы, 
светлые коридоры и обязательный 
атрибут - современный стадион. 
Директор компании Иван Куликов 
справедливо считает, что только за-
нятия спортом могут отвлечь детей и 
молодежь от лени, праздности и дур-

ных привычек. Кстати, уже много лет 
компания шефствует над футбольной 
командой «К.И.Т.», выступающей в 
турнирах ветеранов и неоднократно 
становившейся чемпионом области 
и чемпионом города. Еще 350 ребят, 
благодаря «китовцам» имеют возмож-
ность заниматься дзюдо в  современ-
ном спортзале.  

Подходит к концу строительство 
областного суда, который будет сдан 
к началу 2012 года, завершается 
строительство Храма Всех Святых 
земли российской Просиявших. Эти 
объекты станут настоящим подарком 
всем воронежцам. Секрет успешного 
бизнеса, по глубокому убеждению 
Ивана Ивановича, прост – чем боль-
ше отдаешь, тем больше получаешь. 
Благодаря этому довольно редкому 
на сегодняшний день принципу, в 
городе появилось немало объек-
тов, которые ИП «К.И.Т.» постро-
ил на свои средства. Это школы, 
Тихвино-Онуфриевская церковь, 
филиал поликлиники № 4 на ул. Вл. 

Невского, здание администрации 
Коминтерновского района, храм 
на ул. Домостроителей, учебный 
корпус Лесотехнической академии, 
реконструированные дома-музеи 
Никитина и Тюриных.

Как известно, выполнение строи-
тельных работ любой сложности 
возможно благодаря грамотному 
руководству, хорошей материально-
технической базе и квалификации 
работников. Все эти составляющие 
гармонично соединились в структуре 
компании ИП «К.И.Т.». 

Производственная база, заложен-
ная на бывшем пустыре за городом, 
постепенно превратилась в мощное 
предприятие с растворобетонными 
узлами, автотранспортным цехом. 
Затем построили предприятие, вы-
пускающее газосиликатные кирпичи 
и блоки, открыли завод железобетон-

ных изделий. Еще одно производство 
готовит для строек компании метал-
лоизделия в широком ассортименте. 
Несколько лет назад заработал цех 
по производству столярных изделий. 
Следующим шагом по созданию за-
конченного цикла подготовительных 
работ в рамках одного предприятия 
станет запуск завода по производству 
лифтов. Для Воронежа такой завод - 
первый, так что заказами предприятие 
будет обеспечено. Таким образом, 
для полноценной работы у компании 
есть все. Достаточно просто закупить 
песок, щебень и металл - все осталь-
ное для производства есть. И это 
главное конкурентное преимущество 
компании.

Рабочие, а их трудится в фирме 
более 1200 человек, – мастера своего 
дела. Добросовестным трудом они 
ежедневно подтверждают репутацию 

ИП «К.И.Т.» как надежной и успешно 
развивающейся фирмы.   

Все возникающие вопросы Иван 
Куликов решает быстро, по-деловому, 
оперативно. Сразу видно, что воз-
ведение любого нового объекта – для 
него процесс привычный и хорошо 
отлаженный.  

- Нынешний год для нашей ком-
пании знаменателен еще и круглой 
датой – в феврале мы отметили свой 
20-й день рождения. За эти годы пере-
жили не только расцвет строитель-
ной отрасли, но и многочисленные 
реформы, дефолты и кризисы. Но мы 
справились со всеми трудностями и 
даже укрепили позиции компании, 
- говорит Иван Куликов. - Мы ведь 
не просто строим жилые дома или 
социальные объекты. Мы стремимся 
создать хорошие условия для жизни 
- чтобы в подъездах было чисто, а 
лифты работали; управляющая ком-
пания справлялась с уборкой мусора, 
а горячая и холодная вода всегда была 
доступна людям. К такому качеству 
жизни нужно стремиться всем строи-
телям и всему населению. 

- Пользуясь случаем, хотел бы вы-
разить признательность областным и 
городским властям, и в первую оче-
редь губернатору Алексею Гордееву 
за прекрасную организацию празд-
ничных мероприятий, приуроченных 
к юбилею города, - сказал в заклю-
чение Иван Куликов. - 425 лет – это 
прекрасный повод сделать наш город 
еще краше. И они его использовали 
блестяще!  Хочу пожелать всем колле-
гам перспективных и финансовоемких 
проектов, в которых строители могли 
бы не только реализовать себя, но еще 
и чему-то научиться. А всем воронеж-
цам желаю развития, счастья, удачи, 
тепла и добра в семьях!

Сразу три объекта приготовила к сдаче компания ИП «К.И.Т.» к юбилею города

А у нас в квартирах газ!
Сегодня трудно представить, что ещё не-

многим более полувека назад жители 
Воронежа как-то обходились без газа — 
такого удобного помощника в домашних 
делах. Тем не менее, первый в городе и об-
ласти «голубой огонёк» на кухонной плите 
зажёгся 4 ноября 1957 года в доме № 162 по 
улице 9 Января, что рядом с пивзаводом. 
Вот как об этом вспоминает ветеран газо-
вой службы Валерий Чудинов: «Зажигают 
спичку, и пламя загорелось. Помню хозяй-
ка – полная такая женщина – прямо сразу 
сковородку на плиту, сало положила и яйца 
побила. И начала угощать – давайте, мол, 
за «голубой огонёк»….». Вроде бы как раз с 
тех пор и пошла традиция: каждый новый 
пуск природного газа в село или на улицу 
отмечать жареной яичницей.

Интересно знать, что начало газифика-
ции Воронежской области было положено 
в октябре 1957 года введением в эксплуа-
тацию газораспределительной станции в 
Семилуках на магистральном газопроводе 
Ставрополь-Москва. В том же 1957 году 
стала работать ГРС в Острогожске. А по-
сле того, как была построена и введена в 
эксплуатацию ГРС № 1 мощностью 300 
тысяч кубометров в час, голубое топливо 
наконец-то получили первые потребители 
правобережной части города Воронежа. 

Именно тогда, в октябре 1957 года, для 
руководства работами по развитию гази-
фикации и обеспечению работы газового 
хозяйства в Воронеже было создано первое 
предприятие по эксплуатации — трест 
«Воронежгоргаз». Кстати, до 1967 года 
единой генеральной схемы газоснабжения 
области не было, так же как не было и схем 
газоснабжения городов и сел. Газификация 
осуществлялась только по индивидуально 
разработанным проектам. 

Нам удалось разыскать ту самую замет-
ку в газете «Коммуна», где рассказывается 
о том, как природный газ пришёл в Воро-
неж. Об этом газета написала 22 ноября 
1957 года. А первое фото с зажжённой 

газовой горелкой на кухонной плите наш 
корреспондент сделал в квартире лабо-
рантки завода имени Кирова Анны Сер-
геевой, проживавшей на улице 9 Января 
в доме №164. Затем, в течение многих лет 
газификация Воронежа была в «Коммуне» 
на особом контроле: была введена специ-
альная рубрика, на постоянной основе вы-
ходили репортажи и заметки, выступали на 
страницах газеты руководители газового 
хозяйства и строительных организаций, 
исполнительных органов власти. 

Сегодня по количеству промышленных 
и бытовых пользователей природным га-

зом Воронеж сохраняет лидерство в Черно-
земье. К примеру, уровень газификации в 
городе достиг 92,32 процента, а квартир к 
природному газу подключено свыше 336,6 
тысячи. ОАО «Воронежоблгаз» в лице фи-
лиала «Воронежгаз» стремится обеспечить 
безаварийную, бесперебойную и безопас-
ную работу газового хозяйства города, вы-
полняя работы не только по качественному  
обслуживанию сетей и оборудования, но 
и занимаясь плановой реконструкцией, 
модернизацией. И результаты говорят 
сами за себя – в городе давно нет проблем 
с поставками природного газа. 

Наш областной центр стал первым в Центральном Черноземье, жители которого 
получили природный газ

ВОрОНежсКАя МАрКА

Когда от роду
больше века

Бодро и весело встречает 
гостей, протягивает руку, да 
так крепко жмёт мою, что не-
меют пальцы.

Людмила Фёдоровна Вла-
сова родилась в Воронеже в 
1910 году.

- И где жила тогда ваша 
семья?

- Под Жандармской го-
р о й ,  н а  у л и ц е  С р е д н е -
Смоленской.

Мне сразу вспомнилось, 
что эти слова – «под Жан-
дармской горой» - слышала 
ещё в детстве от родителей. 
Жандармская гора – это верх-
няя часть нынешней улицы 
Коммунаров. 

Людмила Фёдоровна до-
стает несколько увесистых 
альбомов с фотографиями:

- Было нас шестеро детей 
– пять сестёр и один брат. 
Папа, Фёдор Кондратьевич, 
из бедной многодетной семьи, 
в своё время окончил техни-
ческое училище. Мама, Ольга 
Ивановна, дочь священника, 
выпускница епархиального 
училища. Оба страстно лю-
били музыку: отец прекрасно 
играл на скрипке, а мама слы-
ла замечательной пианисткой. 
Они нередко участвовали в 
благотворительных концер-
тах, но, в основном, играли 
для своих близких. В  нашей 
семье друг друга называли ла-
сково: «мамочка», «папочка», 
«Верочка», «Катюша». Дети 
росли в любви и уважении, мы 
никогда не слышали бранных 
слов. 

Людмила Фёдоровна учи-
лась в Мариинской гимназии, 
которая при Советской власти 
стала именоваться  третьей 
трудовой школой.

- Все дети получили выс-
шее образование. Я окончила 
химический факультет Во-
ронежского университета в 
1935 году и была направле-
на на завод синтетического 
каучука, - говорит Людмила 
Фёдоровна.

В тридцать пятом случи-
лась драма - был арестован её 
муж, Иван Иванович, аспи-
рант химфака. Отбыв трёх-

летнюю отсидку по чьему-то 
«дружескому» доносу, он в 
Воронеже бывал только на-
ездами, находясь то в Семи-
луках, то в Борисоглебске: в 
областном центре ему жить 
было запрещено.

На заводе СК Людмила 
Фёдоровна Власова прора-
ботала десятки лет, во время 
войны завод эвакуировали в 
Казань. После возвращения 
в Воронеж пришлось восста-
навливать разбитые цеха. Не 
хватало специалистов. И тут 
директор Тимофей Егорович 
Баев попросил Людмилу Фе-
доровну помочь в подготовке 
новых кадров. Так образова-
лось ремесленное училище 
номер 13 на базе завода СК.  
Людмила Федоровна несколь-
ко лет была здесь завучем.

-Чем вам памятен старый 
Воронеж?

-Любила городской сад 
(ныне Первомайский) здесь 
зимой рассекала на «снегур-
ках» лёд. А летом ходила сюда 
слушать выступления музы-
кантов, - говорит она.

К нашей беседе подключа-
ется сын Людмилы Фёдоров-
ны – Борис, доцент физиче-
ского факультета ВГУ, и не-
вестка Людмила. Чувствуется 
их особое почтение к маме. Не 
оставляют своим вниманием 
бабушку и прабабушку внуки 
– Юрий и Дмитрий, правнуки 
– Софья и Всеволод. Она всех 
не только ласково встретит, но 
непременно попотчует чем-
либо вкусным собственного 
приготовления. 

Прощаюсь со своей необыч-
ной  героиней, невольно задер-
живаю взгляд на копии знаме-
нитой шишкинской  картины 
«Корабельная роща», красую-
щейся на видном месте. Её вы-
полнила в 1929 году Людмила 
Фёдоровна, когда училась в 
художественном техникуме. 
С теплотой вспоминает она 
преподавателя техникума – 
замечательного художника 
Александра Бучкури. 

А напоследок, Людмила 
Фёдоровна садится за пиани-
но, и играет «Подмосковные 
вечера». Чудная мелодия, 
душевная песня…

Встретив эту женщину на улице, вряд ли кто бы дога-
дался, сколько ей лет: ну, 80 или 85. Не больше! Таких 
в Воронеже немало. Ан, нет, моей новой знакомой 
сто один год, да ещё и с хвостиком.
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Фрагмент публикации о пуске газа в дома воронежцев. Газета «Коммуна», 
22 ноября 1957 г.

«Стальмост»

Время меняло структу-
ру, название, техническую и 
технологическую оснащён-
ность ЗАО «Стальмост», но 
основные принципы работы – 
надёжность, качество и своев-
ременная поставка продукции 
– остались неизменными.

История завода неразрыв-
но связана с послевоенным 
возрождением страны. Соз-
данный для восстановления 
разрушенных войной мостов, 
завод в Воронеже вскоре стал 
одним из ведущих предприя-
тий отрасли, обеспечивавших 
развитие сети автомобильных 
и железных дорог. 

В наши дни продукция 
завода известна в 18 странах 
мира. Самый большой заказ 
«Воронежстальмоста» - кон-
струкции 1,5-километрового 
моста через реку Красную в 
столице Вьетнама. Впервые 

в мире мост стал многофунк-
циональным: он имеет двух-
путный железнодорожный 
проезд, автопроезд и, что 
никогда не делалось, велоси-
педный проезд. Мост живёт и 
здравствует до сей поры, нося 
звучное имя «Тханг-Лонг» – 
«Летящий дракон».

Сегодня предприятие уча-
ствует в создании мостовых 
конструкций для одного из 
главных объектов зимней 
Олимпиады 2014 года в Сочи. 
Это объездная дорога, кото-
рая протянется от района Ма-
майка до курорта Лоо. Дорога 
пройдёт через семь тоннелей в 
горах и по семи мостам через 
реки. Для коллектива пред-
приятия это приоритетный 
заказ. Объёмы большие, сро-
ки поставок сжаты, а потому 
цеха задействованы в полную 
мощность.

Вот уже седьмое десятилетие закрытое акционер-
ное общество «Стальмост» изготавливает мостовые 
металлоконструкции. Созданные здесь мосты – это 
не просто объекты производственно-технического 
назначения, а настоящее украшение нашей земли.

ВОрОНежсКАя МАрКА

КБХА сегодня - это совре- 
менное научно-производст-
венное объединение, осущест-
вляющее полный цикл созда-
ния жидкостных ракетных дви- 
гателей (ЖРД) для ракет обо-
ронного, научного и народно-
хозяйственного назначения, 
изготавливающее наукоёмкую  
высокотехнологическую кон-
версионную продукцию, вклю-
чающее: конструкторский 
комплекс (НТК); завод ра-
кетных двигателей (ЗРД); ис-
пытательный комплекс (ИК); 
централизованные службы 
управления и обеспечения. 

КБХА сегодня проводит 
разработку двигателей для 
ракет-носителей «Союз-2» 
(Русь), «Ангара»; кислородно-
водородных двигателей раз-
гонных блоков; гиперзвуко-

вого прямоточного воздушно-
реактивного двигателя и др.; 
научно-исследовательские 
работы в области создания 
перспективных ЖРД. 

КБХА сотрудничает в об-
ласти ракетных двигателей 
с фирмами США, Франции, 
Германии, Италии.

Свою историю КБХА ве-
дет с конструкторского бюро 
(КВ-2), созданного в июле 1940 
года на Московском авиаци-
онном карбюраторном заводе 
N33. В октябре 1941г. КБ-2 бы-
ло преобразовано в самостоя-
тельную организацию (ОКБ) 
и эвакуировано в город Бердск 
Новосибирской области. В 
апреле 1946 г. ОКБ перебази-
ровалось в Воронеж на завод 
N265 Министерства авиацион-
ной промышленности.

КБХА
Открытое акционерное общество «Конструкторское 
бюро химавтоматики» (ОАО КБХА) - один из мировых 
лидеров в создании жидкостных ракетных двига-
телей, участник всех отечественных пилотируемых 
программ освоения космоса.

С юбилеем, наш любимый город!
из летОписи ВОрОНежА
1774. Екатерина II утвердила план регулярной за-
стройки Воронежа – к этому времени почти третья часть 
города уничтожена пожарами. 

1800. В городской типографии напечатана книга 
Е.А.Болховитинова «Историческое, географическое и 
экономическое описание Воронежской губернии». 

1831. В городе эпидемия холеры, от которой умирает 
шестая часть воронежцев. 

1832. В Воронеже проведена торжественная церемония 
открытия мощей святителя Митрофана, на которую при-
езжал император Николай I. 

1838. Выходит первая городская газета «Воронежские 
губернские ведомости». 

Людмила Власова.

Иван Куликов.

В год «китовцы» сдают городу 60-80 тысяч квадратных метров  
жилой площади.

Леонид Беляев.
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Руководитель управы 
Коминтерновского района 
Геннадий Кузнецов:

- Невозможно не заметить, 
какие преобразования прои-
зошли за последнее время в Во-
ронеже. Терпение наших жите-
лей, которым пришлось испы-
тать определенные неудобства, 
вознаграждено великолепным 
состоянием улиц, дворов, па-
мятных мест города. 

Совершенно новый вид при-
обрел памятник Славы. Пре-
образилась «Роща сердца», 
ставшая настоящим сосредо-
точением культурно-массовых 
мероприятий и отдыха для 
жителей района. 

 Продолжаем благоустраи-
вать парки. В зоне нашего вни-
мания – парк Победы, основан-
ный в честь  80-летнего юбилея 
основания десантных войск. 

Введен в эксплуатацию пе-
ринатальный Центр. Было 
закончено строительство двух 
детских садов - №149 и №153. 
Завершены работы по бла-
гоустройству детских садов 
№51, 93.

1 сентября свои двери рас-
пахнула и новая школа на ул.  
9 Января. А лицей №4 в рамках 
губернаторской программы по-
лучил великолепный стадион. 
Приведены в порядок и приле-
гающие территории, восстанов-
лено дорожное покрытие.

В ближайшее время будут 
проведены мероприятия по 
устройству внутридворовых 
территорий в 63 дворах райо-
на. Уйдут в прошлое ямы, 
рытвины на всех дворовых 
территориях. 

В подготовке города к юби-
лейным торжествам активную 
роль сыграли и представители 
бизнес-сообщества. Около 
полутора тысяч предприятий 
потребительского рынка уча-
ствовали в проведении бла-
гоустроительных работ. Более 
170 млн. рублей собственных 
средств вложил малый биз-
нес в благоустройство при-
легающих территорий. 180 
предприятий провели ремонт 
фасадов, затратив на эти цели 
около 76 млн. рублей, более 
900 предприятий провели ра-
боты по организации газонов 
и клумб на сумму порядка 15 

млн. рублей. Установлено 130 
вазонов с цветами, обустроено 
4 фонтана, 106 предприятий 
выложили тротуарную плитку, 
в 546 временных сооружениях 
осуществляется косметический 
ремонт на общую сумму в 6 
млн. рублей. 

В 2011 году Коминтернов-
ский район вновь побил ре-
корды по количеству первых 
мест в городском конкурсе по 
благоустройству. Мы стали 
лидерами в номинации «Самая 
благоустроенная территория 
среди предприятий розничной 
торговли и бытового обслужи-
вания» (ООО «Талай» ТРК 
«Арена»), «Самая благоустро-
енная территория предприятий 
общественного питания (кафе 
«У мельника»), «Самая бла-
гоустроенная территория объ-
ектов здравоохранения» (ГУЗ 
Воронежский областной пе-
ринатальный центр), «Самый 
благоустроенный городской 
микрорайон» (Подгорное), 
«Лучший двор, благоустроен-
ный с активным участием жи-
телей городского микрорайона 
(ул.Миронова, 43), «Самая 
благоустроенная территория 
коммунальных предприятий» 
(«Горсвет»), «Лучший школь-
ный двор» (МОУ СОШ №51), 
«Лучший детсадовский двор» 
(МДОУ №188), «Самая бла-
гоустроенная территория пар-
ков и скверов» (сквер «Роща 
сердца»).

Поздравляю всех с празд-
ником! Желаю счастья, удачи, 
трудовых успехов. Давайте 
вместе продолжать благоу-
стройство нашего любимого 
города и Коминтерновского 
района, в частности. 

Рекордный  
Коминтерновский 

Татьяна ЮШКИнА 

А уже два года спустя, в 
ноябре 1925 года к вокза-
лу «Воронеж-1» подкатили 
первые настоящие автобусы 
«Форд». Вскоре к ним при-
бавились «Фиаты» на 14 мест, 
также переделанные из гру-
зовиков, но уже в заводских 
условиях. В день каждый ав-
тобус перевозил до 500 пасса-
жиров, и плата за проезд была 
около 15 копеек в зависимости 
от маршрута.

Сегодня автобусами в Во-
ронеже ежедневно пользуются 
сотни тысяч человек. Круп-
нейшим среди перевозчиков 
является Государственное 
унитарное предприятие Во-
ронежской области «ВПАТП 
№3».

Начиналось оно четыре 
десятка лет назад с открытия 
городских маршрутов, тради-
ционно бравших начало от же-
лезнодорожного вокзала: №4 
до улицы Торпедо и №13 до 
улицы Клинической. Марш-
рутная сеть расширялась с 
развитием производственной 
базы и поступлением автобу-
сов. А в 1973 году АТП стало 
междугородним - были откры-
ты первые маршруты в Москву, 
Калач и Бутурлиновку.

- Сегодня наши междуго-
родние автобусы работают на 
19 внутриобластных, 14 меж-
областных и двух междуна-
родных маршрутах, - говорит 
генеральный директор ГУП 
ВО «ВПАТП №3» Николай 
Даньков. - Предприятие созда-
валось энтузиазмом руководи-

телей, рабочих, ИТР, которые 
на время сами становились ра-
бочими строительных профес-
сий. По сей день мы трудимся 
на основе созданной тогда 
производственной базы. 

С тех пор здесь продолжают 
трудиться 30 ветеранов, что 
свидетельствует не только 
об их высоком профессиона-
лизме, но и о благоприятном 
микроклимате коллектива. 
Одной из славных станиц 
предприятия остаётся уча-
стие водителей, инженерно-
технических работников, 
ремонтных рабочих в соста-
ве сводной автоколонны на 
Олимпийских играх 1980 года 
в Москве. 

И всё-таки основными пас-
сажирами являются горожане. 
Ежедневно по 17 маршрутам 
автобусы народного маршрута 
выполняют более 600 рейсов 
и перевозят около 60 тысяч 
пассажиров. В рабочие дни на 
них работают более 60 автобу-

сов, в субботу и воскресенье 
– 25. Высвобождающиеся в 
выходные дни автобусы с мая 
по ноябрь используются на 16 
садоводческих маршрутах, в 
том числе с предоставлением 
права бесплатного проезда 
имеющим на это право. 

Думается, справедливо бу-
дет вспомнить об автобусном 
маршруте №1. Кольцевой 
маршрут от улицы Циолков-
ского через Чернавский и 
ВОГРэСовский мосты соеди-
нял правый берег с левым и 
пользовался популярностью 
у воронежцев. 

- Я работал тогда в пасса-
жирском автотранспортном 
предприятии №5, которое 
обслуживало этот маршрут, 
- продолжает Николай Ивано-
вич. - Сначала он пролегал по 
улице Ленинградской, потом 
его перевели на Ленинский 
проспект, где проходил основ-
ной транспортный поток. 

этот кольцевой маршрут 
работает и сегодня, и теперь 
это народный маршрут. Се-
годня рейсы ВПАТП №3 
охватывают все районные 
центры области. Более 10 
межобластных маршрутов 
в Москву, Калугу, Саратов, 
Волгоград, Балашов, Ново-
московск, Жердевку Там-
бовской области. Междуна-
родные маршруты пролегли 
в Харьков и Луганск. 

Сравнительно недавно бо-
лее 30 автобусов было при-
обретено правительством 
Воронежской области по фе-
деральной программе под-
держки автопрома, но этого 
недостаточно. Необходима 
замена автобусного парка на 
более современный.

- Само предприятие не име-

ет финансовой возможности 
покупать автобусы, по край-
ней мере, в том количестве, в 
котором требуется, - продол-
жает Николай Иванович. - На 
городские перевозки по про-
грамме народного маршрута из 
бюджета средства выделяются 
только для покрытия текущих 
расходов, пригородные пере-
возки частично дотируются из 
бюджета, что лишь отчасти по-
крывает расходы предприятия. 
При тарифах ниже расчётного 
и компенсациях субсидиями, 
которые также полностью 
не покрывают расходы по 
перевозкам, они остаются убы-
точными. В междугородних 
перевозках тариф принят рас-
чётный, но заложена крайне 
низкая рентабельность, что не 
позволяет накопить денег на 
новые автобусы. 

И всё же прогресс – налицо. 
В этом году весь парк – а это 
190 автобусов - оборудованы 
навигационной спутниковой 

системой Глонасс. Камеры 
видеонаблюдения установле-
ны в 36 автобусах. это – за 
счёт правительства области. 
На предприятие же ложатся 
расходы по эксплуатации обо-
рудования – более 200 тысяч 
рублей в месяц. 

В прошлом году ВПАТП-3 
посетили министр транспорта 
России Игорь Левитин и гу-
бернатор Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев. Лучшие 
работники коллектива были 
отмечены грамотами министра 
и правительства области. 

- Работа у нас сложная, - 
подчёркивает Николай Дань-
ков, - помимо профессио-
нальных качеств она требует 
высокого уровня культуры 
общения с людьми. Александр 
Лазарченко, Юрий Вербицкий, 
Виктор Парфёнов, Александр 
Макшанцев, Александр Ефи-
мов да, впрочем, и все наши 
работники заслуживают высо-
кой оценки за свой труд.

На маршруты – без выходных
События истории
Почти девять десятилетий назад, в феврале 1923 года, 
в Воронеже был пущен первый автобус на 30 мест. 
Несколько старых грузовых машин автомобильная 
секция Губкоммунотдела решила превратить в автобу-
сы, поставив на их шасси вагончики конно-железной 
дороги. Представляете, какое это было громоздкое 
средство передвижения?! И всё же для своего време-
ни это был прорыв: в нашем городе получил развитие 
пассажирский транспорт на автомобильном ходу. 

Короткий инструктаж. Денис Юрканов, Игорь Романов,  
Виктор Пехтерёв, начальник ПТО Василий Халеев, механик Юрий Сахнов.

 на вПАТП-3 трудятся более 600 человек, в том числе 360 водителей. За многолетний 
добросовестный труд награждены:

 нагрудным знаком Министерства транспорта РФ «Почётный автотранспортник» –  
7 работников.

 Почётной грамотой Министерства транспорта РФ – 3 работника. 
 Благодарность Министерства транспорта РФ вынесена 17 работникам.
 Почётной грамотой администрации Воронежской области и правительства Воронежской 

области награждены 7 работников.
 Благодарность администрации Воронежской области вынесена 3 работникам.
 Почётной грамотой администрации городского округа г.Воронеж награждён 21 работник.
 нагрудным знаком отличия «За безаварийную работу» Министерства транспорта РФ  

награждены 130 человек.
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наталья СТолПовСКАя

Пить молоко – самая пра-
вильная привычка. Так счи-
тают 90 процентов россиян, 
назвавших в числе базовых 
ценностей современного чело-
века заботу о своём здоровье, 
неотъемлемая составляющая 
которого здоровое питание. 

Действительно, среди всех 
пищевых продуктов молоко — 
самый полноценный, наиболее 
сбалансированный по неза-
менимым веществам продукт, 
рекомендуемый для питания 
людей всех возрастных катего-
рий. Ежедневное потребление 
двух стаканов цельного молока 
или кисломолочных напитков 
удовлетворяет значительную 
часть суточной потребности 
в пищевых веществах и со-
ставляет около 10 процентов  
питьевого рациона россиян. 
К слову, для воронежцев этот 
показатель намного выше. По 
данным исследовательской 
компании «Nielsen», среди 
крупнейших городов России 
Воронеж занимает первое 
место  по потреблению моло-
ка (3,1 кг пастеризованного 
молока на одного человека 
в месяц). И дело не просто в 
любви к продукту, но в том, что 
наше  молоко - самое вкусное. 
Его удивительный свойства 
в большой степени являются 
заслугой воронежских фер-
меров. 

- Качество молока напря-
мую зависит от того, как ко-
ровы содержатся, кто за ними 
ухаживает, - рассказывает 
руководитель сельскохозяй-
ственной артели «Рассвет» 
(Павловский район), Заслу-
женный работник сельского 
хозяйства Николай Стопкин. 
- В нашем племрепродук-
торе мы разводим крупный 
рогатый скот легендарной 
голштино-фризской красно-
пёстрой породы.  Общее по-
головье хозяйства - две с по-

ловиной тысячи голов дойного 
стада. Надой на одну корову 
колеблется в районе 5800- 
5900 литров молока  в год. 
(В среднем по России – 3 000 
литров – авт.) 

О столь впечатляющих ре-
зультатах здесь позаботилась 
как сама природа  (сельхозар-
тель расположилась на 1000 
гектаров пойменных лугов), 
так трудолюбивые руки се-
лян: в хозяйстве происходит 
своевременная заготовка сена, 
организован летний выпас 
бурёнок. В тёплое время года 
коровы содержатся в обору-
дованных молокопроводами 
летних лагерях, зимой – в 
механизированных, приспосо-
бленных под автоматическую 
раздачу кормов современных 
коровниках.  

- Сейчас ориентируемся 
в своей работе на то, чтобы 

молоко было высокобелко-
вым, соответствовало высше-
му сорту, - делится Николай 
Стопкин, - добиваемся это-
го с помощью достаточного 
количества кормов «плюс» 
сбалансированного рациона 
бурёнок. 

Как видно, неслучайно са-
мой обширной отраслью жи-
вотноводства в Черноземье 
стало выращивание крупного 
рогатого скота. Именно Во-
ронежская область – первая 
в Центральном федеральном 
округе по численности коров: 
всего в нашем регионе их бо-
лее 140 тысяч. Плюс с каждым 
годом становится на четыре 
процента больше. Также Во-
ронеж занимает лидирующие 
позиции в Центральной Рос-
сии и по производству молока. 
Согласно данным департамен-

та аграрной политики, про-
изводство молока по области 
ежедневно увеличивается на 
30-35 тонн.

Конечно, такие результаты 
были бы невозможными без 
развития перерабатывающих 
предприятий. И здесь тоже 
есть свой лидер - компания 
«Молвест», которая входит в 
тройку крупнейших произво-
дителей молочной продукции 
в России. 

Иногда людей смущает, что 
молоко сейчас хранится долго 
и проходит различную обра-
ботку: пастеризацию, ультра-
пастериазцию…  Некоторые 
склонны верить в то, что такой 
продукт для человеческого 
организма бесполезен, а то и 
вообще вреден. 

- Ни один серьёзный  про-
изводитель не будет утверж-
дать, что пастеризованное  мо-
локо сохраняет все свойства 
сырого продукта, - объясняет 
генеральный директор ЗАО 
«Молвест» Аркадий Понома-
рев.-  Уже при нагревании до 
40 градусов молоко начинает 
терять витамины; тем более 
существенны потери при уль-
трапастеризации. Но молоко 
никогда  и не было значи-
мым поставщиком витаминов 
для организма человека! это 

«дело» овощей, фруктов, зе-
лени. А молоко ценно своими 
белками, микроэлементами, 
легкоусвояемыми молочными 
жирами. К слову, именно  эти 
компоненты  обработка прак-
тически не затрагивает.

Да и специалисты Роспот-
ребнадзора и Россельхознад-
зора единодушны: не стоит 
рисковать здоровьем и пить 
молоко прямо «из - под ко-
ровки», то самое, которым 
торгуют вдоль трасс и на 
стихийных рынках. Уже не 
раз специалисты заявляют 
об ухудшении ветеринарно-
санитарного контроля при 
производстве молока в не-
больших предприятиях и 
индивидуальных хозяйствах. 
В общем, довериться торгов-
цам молока, разъезжающим 
по дворам спальных районов 
Воронежа, – значит силь-
но рискнуть. Чтобы молоко 
стало ещё и безопасным, оно 
обязательно должно пройти 
специальную обработку.

О качестве молока и про-
изведённых из него полезных 
продуктов на «Молвесте» 
знают «от и до». Ассортимент 
компании насчитывает более 
200 наименований молочной 
продукции, рассчитанной на 
разные вкусы и потребности. 
В числе наиболее известных 
марок компании - «Вкусно-
теево», «Фруате» и «Нежный 
возраст».

Воспитывать у детей лю-
бовь к молоку, а, значит, при-
учать молодое поколение к 

здоровому питанию – добро-
вольная миссия компании, 
активно поддерживающей 
национальную программу 
«Школьное молоко». В рам-
ках участия в ней «Молвест» 
поставляет молоко во все 
школы города и области, а 
также проводит различные 
социальные акции, направ-
ленные на поддержание здо-
рового образа жизни наших 
школьников.

К слову, участвуя в конкур-
сах различных регионов, мы 
убедились, что  Воронежская 
область заметно превосходит 
соседей по  масштабам и ди-
намике  развития программы 
«Школьное молоко», - при-
знаётся Аркадий Понома-
рев. -  Там только обсуждают 
планы  её распространения 
на средние классы школ, а у 
нас семиклассники уже пьют  
молоко. А вообще, школьное 
молоко – не та тема, с которой 
снимают сливки.  это социаль-
ное направление, вся прибыль 
от которого - в пропаганде   
полезного продукта. 

Кстати, натуральная и вкус-
ная продукция компании хоро-
шо известна в Москве и Санкт-
Петербурге, Ростове-на-Дону 
и Волгограде, в Самаре, Сара-
тове и даже в Краснодарском 
крае. Далеко за пределами 
Воронежской области при-
носят пользу дары молочной 
столицы Черноземья, вызывая 
чувства гордости нашей малой 
родиной и уважения к её тру-
женикам. 

Молочная столица Черноземья
Замечательные воронежские пейзажи, особенно при-
влекательные в осеннюю золотую пору, немыслимы 
без кормилиц-бурёнок. Совсем недавно их число стало 
заметно увеличиваться. Оно и неудивительно: молоко 
никогда не покидало стол россиянина. Отведав все-
возможных «заморских» синтетических напитков, мы 
возвращаемся к истокам. Осознавая, что только то, 
что произведено в наших природных условиях, хранит 
привычный вкус и содержит колоссальную пользу.  

Воронежская область – первая в Центральном 
федеральном округе по численности коров: 

всего в нашем регионе их более 140 тысяч.

О качестве воронежского молока заботится сама природа.

С юбилеем, наш любимый город!

Исторический
центр
Руководитель управы  
ленинского района  
вячеслав АРТЁМов:

День города не просто празд-
ник, это своего рода итоговой 
рубеж плановой кропотливой 
работы над обликом Воронежа 
в течение всего года. Основная 
стратегическая задача, постав-
ленная мэром на сегодняшний 
день - создание благоприятных 
условий для жизни населе-
ния в нашем городе, поэто-
му изначально любая работа 
строится на конструктивном 
диалоге с жителями, выяв-
лении основных социально 
значимых проблем района 
и поиске путей их решения. 
Работы по благоустройству в 
Ленинском районе включают 
в себя реконструкцию и бла-
гоустройство видовых мест, 
парков, скверов, транспортных 
развязок; благоустройство 
магистральных улиц; бла-
гоустройство придомовых 
территорий; благоустройство 
территорий предприятий про-
мышленности и торговли; 
благоустройство территорий 
улиц частного сектора.

Значительное внимание мы 
стараемся уделить объектам, 
расположенным в так назы-
ваемой «зоне гостеприимства». 
это и есть тот исторический 
центр, с которого берёт начало 
наш город. Сейчас проводится 
реконструкция нагорной лест-
ницы по ул. Севастьяновский 
съезд. Выполнение этих работ 
позволит связать два истори-
ческих комплекса: Ильинский 
храм (в котором был крещен 
великий русский поэт Алексей 
Кольцов) и храм Митрофана 
Воронежского с благоустроен-
ным выходом на ул. Большая 
Стрелецкая, капитальный ре-
монт, которой сейчас в стадии 
завершения.

Кроме того, по данным ар-
хеологов, при раскопках, во 
дворе уже не жилого дома по 
ул. Севастьяновский съезд, 24 

обнаружены остатки жилища и 
предметы допетровской эпохи, 
что подтверждает историче-
скую ценность этого места и в 
перспективе вероятно создание 
там музейного комплекса. 

Важнейшим элементом го-
родской инфраструктуры яв-
ляются дороги. Транспортная 
развязка ул. 20-летия Октября 
– Грамши - Петровская набе-
режная – дамба ВОГРэС один 
из таких элементов. Кроме 
того, это видовое место района. 
Сейчас там ведутся работы 
по замене бордюрного камня, 
обустройству газонов и клумб. 
Продолжается благоустрой-
ство парка имени Дурова, 
бульвара «Красноармейский» 
(от улицы Кирова до улицы 
Кольцовская). В скором вре-
мени сквер предстанет в со-
вершенно новом современном 
облике.

Продолжается программа 
«100 дворов». По ней на нашей 
территории будет благоустрое-
но в этом году пять дворовых 
территорий. Всего работы по 
благоустройству пройдут на  94 
внутридворовых территориях. 

Следует отметить, что жи-
тели Ленинского района при-
нимают участие в обустройстве 
газонов, высадке зеленых на-
саждений и цветников. Любой, 
даже небольшой дворик, с 
новым асфальтом, бордюрным 
камнем и заботливо высажен-
ными местными жителями 
цветами, смотрится гораздо 
уютнее. Р

ек
ла

м
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иЗ летОПиси  
ВОРОНежА
1860. Торжественное 
открытие памятника Петру 
Первому. Начинают изда-
ваться «Филологические 
записки» - первый воронеж-
ский научный журнал. 

1864. Открывается пу-
бличная библиотека. 

1867. Начинаются работы 
по строительству железной 
дороги к Воронежу. Заложе-
но здание вокзала. 

1879. Первая забастовка 
в истории города: рабочие 
железнодорожных мастер-
ских стихийно выходят на 
полотно железной дороги 
и задерживают движение 
поездов, требуя выплатить 
задержанную зарплату. 

1891. Вступает в строй и 
даёт ток первая в истории 
Воронежа электростанция, 
построенная в железнодо-
рожных мастерских для 
освещения производствен-
ных зданий и вокзала. 

1894. Начинает работать 
губернский музей. 

1905. В Воронеже воз-
никают первые профсоюзы 
– железнодорожников, слу-
жащих земских учреждений, 
учителей, рабочих механи-
ческих заводов. Восстание 
дисциплинарного батальона, 
вспыхнувшее в ответ на же-
стокое отношение офицеров. 

1913. Создаётся первое 
высшее учебное заведение в 
городе — сельскохозяйствен-
ный институт имени Петра 
Великого (ныне Воронеж-
ский государственный 
аграрный университет).  

1917. В Воронеже уста-
новлена советская власть. 

1918. Из эстонского 
города Дерпта (ныне Тарту), 
оккупированного герман-
скими войсками, переезжает 
университет, который станет 
основой будущего ВГУ. 

1919. Воронеж становит-
ся ареной боёв между частя-
ми Добровольческой армии 
Антона Деникина и совет-
скими войсками — корпусом 
под командованием Семёна 
Буденного. Партийная газе-
та губкома РКП(б) выходит 
под новым названием – «Во-
ронежская коммуна». 

Геннадий Кузнецов.

Вячеслав Артёмов.
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- Светлана Геннадьевна, в 
Левобережном районе, на-
сколько мне известно, торже-
ства  пройдут на более десяти 
сценических площадках, от-
кроется обновлённый парк 
«Алые паруса» и ряд других 
объектов. И тем не менее 
хотелось бы знать, а много ли 
сделано в районе по подготов-
ке к юбилею? 

- Стратегическая задача, 
поставленная мэром, была 
направлена на создание благо-
приятных условий жизни для 
населения, решение вопро-
сов благоустройства. Причём 
решались она в комплексе и с 
учётом мнения и пожеланий 
самих жителей.

А главным видовым местом 
района я, безусловно, назвала 
бы сквер на улице Брусилова, 
по-соседству с Чернавской 
дамбой. Мне кажется, многие 
воронежцы и гости нашего 
города обратили внимание на 
позитивные перемены, которые 
здесь произошли. 

Благодаря активной  по-
мощи и поддержке мэра, в 
районе активно воплощается 
проект по благоустройству и 
капитальному ремонту дворов  
многоэтажек и проездов к ним. 
Мы отремонтировали фасады 
жилых домов по Ленинскому 
проспекту №11 и №18. За-
вершается благоустройство 34 
дворов и 15 межквартальных 
проездов. По  муниципальной 
программе «Сто дворов» бла-
гоустроили в этом году пять 
территорий. 

- А что касается благо-
устройства парковых зон?

- И тут работы было предо-
статочно. При губернаторской 
поддержке и содействии главы 
города спустя десятилетия 
было принято беспрецедентное 
решение о реконструкции глав-
ных парков района – «Алые па-
руса», «Южный», «Шинник». 

- Понятно, что самостоя-
тельно со всеми градострои-
тельными задачами не спра-
виться. Оказывают ли помощь  
районной власти и мэрии, в 

частности, предприятия и ор-
ганизации, жители района?     

- Безусловно. Всё, что дела-
ется в районе по благоустрой-
ству, было бы невозможным 
без их активной поддержки. 
Это и предприятия, и управ-
ляющие компании, ТСЖ, и 
просто жители района. В этом 
году заключено около пяти-
сот договоров на проведение 
работ по ремонту фасадов 
административных зданий и 
благоустройству прилегающих 
территорий на общую сумму 
свыше 168 миллионов рублей. 
Большая часть договоров уже 
выполнена. 

Кстати, такая совместная 
слаженная работа позволила 
району отличиться в городском 
конкурсе по  благоустройству, 
мы победили в одиннадцати 
номинациях из пятнадцати. 
Среди призёров общеобра-
зовательная школа №7 села 
Таврово,  Воронежский ин-
ститут федеральной службы 
исполнения наказаний, ООО 
«Квадра», гиппермаркет «Твой 
дом», парк Патриотов и музей-
диорама, городской микро-
район Масловка. В преддверии 
Дня города хочется сказать 
всем жителям огромное спа-
сибо за активную помощь в 
благоустройстве нашего обще-
го дома – территории Левобе-
режного района.

Записал  
Сергей КРОЙЧИК.            

...И засверкали  
всеми красками
Подготовка ко Дню города  велась как никогда актив-
но. Как прошла она в Левобережном районе,  расска-
зывает руководитель управы Светлана КАЗАРЦЕВА.  

ВОрОНежсКАя МАрКА

Сергей кройчик 

И всё очень бурно закру-
тилось и завертелось. Связь 
стала стремительно и необра-
тимо развиваться. Линии от 
уездных городов возводились 
в основном за счет частных 
лиц, земств и обществ, ко-
торые жертвовали столбы, 
деньги, отдавали безвозмезд-
но помещения под станции 
связи. Потому что понимали: 
за этим ноу-хау стоит ве-
ликое будущее. И телеграф 
потянулся от Воронежа к 
уездным городам. Правда, 
царское правительство перво-
начально считало, что линии 
связи не принесут никакого 
дохода казне, поэтому госу-
дарственные деньги на их 
строительство выделялись 
неохотно. Оплачивались 
только изоляторы, крюки, 
медная проволока, а также 
сама работа инженеров. 

Кстати, первыми руко-
водителями телеграфных 
станций были инженеры пу-
тей сообщения и офицеры 
военного ведомства. Теле-
графисты и механики состав-
ляли гражданские чины всех 
происхождений, а ревизоры 
— низшие чины, состоящие на 
обязательной военной службе 
или вольнонаемные.

В 1884 году в городской 
железнодорожной конторе 
появился первый в городе 
телефон. Диковинные безде-
лицы быстро стали популяр-
ными, особенно у дворян и  
купцов, соединяя, например, 
дом с магазином. А почти 
через десять лет на Большой 
Дворянской улице (ныне про-
спекте Революции) в правом 
крыле почтамта открылась 
первая в Воронеже городская 
телефонная станция емко-

стью 300 номеров. Чуть позже 
на улице Малой Дворянской 
(ныне улица Фридриха Эн-
гельса) была установлена 
и уездная, она называлась 
тогда «Земской телефонной 
станцией». 

Но время неутомимо 
стремится вперёд. На смену 
устаревающим телеграфным 
системам приходят единые 
электронные станции, более 
надежные и мощные. Теле-
граф, пройдя долгий путь по 
воронежской земле, посто-
янно обеспечивая качество, 
комфортность, конфиденци-
альность и доступность услуг, 
значительно расширил свой 
сервис: абонентам предостав-
ляются самые современные 
телематические и сетевые 
услуги: от телеграфа до услуг 
доступа к глобальной Сети 
Интернет.

 Несколько лет тому назад 
в нашей области началась 
масштабная модернизация 

сетей общего пользования. 
Рассчитана она до 2015 года, и 
помимо реконструкции АТС 
включает в себя комплекс 
работ по замене старых ка-
бельных линий, распредели-
тельных шкафов и многому 
другому. В рамках первого 
этапа модернизации были 
выполнены работы по рекон-
струкции сети телефонной 
связи. Так, в 2009-м появи-
лось современное оборудо-
вание общей емкостью 9984 
номера, а также подключено 
696 портов VDSL2. А в сле-
дующем реконструированы 
зоны обслуживания еще 13 
АТС. На улицах Воронежа 
установлено более 300 теле-
коммуникационных шкафов 
(ШТК) с коммутационным 

оборудованием.  Кстати, 
одним из направлений мо-
дернизации существующих 
телефонных сетей как раз 
и является так называемое 
«шкафное решение», когда 
часть станционного оборудо-
вания устанавливается как 
можно ближе к абоненту. 

 Как это работает? По 
словам специалистов Во-
ронежского филиала «Рос-
телекома», рядом с типо-
вым многоэтажным домом 
устанавливается телеком-
муникационный шкаф, под-
ключенный по волоконно-
оптической линии связи. Это 
позволяет организовать всем 
абонентам доступ в Интер-
нет до 100 Мбит в секунду, 
в высочайшем качестве и на 
стабильно высокой скорости. 
К концу 2015 года, в рамках 
масштабной реконструк-
ции сети, практически всем 
существующим абонентам 
местной телефонной связи 
Воронежской области будут 
доступны скоростной доступ 
к Сети Интернет на скорости 
до 100 Мбит в секунду, высо-
кокачественная телефония и 
интерактивное телевидение.

Редакция благодарит  
за подготовку материала 

пресс-службу Воронежского 
филиала ОАО «Ростелеком». 

От Морзе до Интернета 
Связь | История развития телекоммуникационных  
систем Воронежа начиналась с элементарной азбуки Морзе 
А знает ли читатель «Коммуны» о том, что история 
развития электрической связи в Воронеже корнями 
уходит в далёкую осень 1860 года, когда была от-
крыта первая в городе телеграфная станция? Два 
аппарата «Морзе» начали тогда работу в трёх на-
правлениях. По электрическим проводам потекли 
потоки сигналов, ещё слабые, но уже столь необ-
ходимые, вливаясь в общий круговорот  городской 
информации. 

Сегодня «Рудгормаш» яв-
ляется специализированным 
предприятием по производству 
и реализации горной техники. 
Здесь проектируют и произ-
водят буровые шарошечные 
станки с электрическим и ди-
зельным приводом, шахтные 
самоходные вагоны, устройства 
для передвижения вагонов, 
грохоты, сепараторы, питате-
ли, погрузочно-транспортные 
машины, машины для доставки 
людей и грузов в подземных 
рудниках и многое другое. 
«Рудгормаш» - единственное 
предприятие в России, ко-
торое производит установки 
«Уран-20» и «Уран-30» для 
неф тегазовой промышленно-
сти, которые по своим параме-

трам и качеству не уступают 
зарубежным аналогам.

Накопленный опыт и на-
учная база, а также тесное 
сотрудничество с научно-
исследовательскими и проект-
ными организациями позво-
ляет специалистам компании 
разрабатывать и производить 
оборудование для конкретных 
горно-геологических условий 
согласно запросам потреби-
телей. Сегодня «Рудгормаш» 
освоил две принципиально 
новые машины для горнодо-
бывающей и обогатительной 
промышленности: буровой 
станок с дизельным приводом 
СБШ-250Д и уникальный по 
степени автоматизации диско-
вый вакуумный фильтр. 

«Рудгормаш» – 
сердце Машмета

Павел ПоПоВ,
кандидат исторических наук

Как неудивительно, такой 
герой, председатель горсовета 
Илья Григорьевич Попойников 
(1889–1942), отыскивается 
в сложную и неоднозначную 
эпоху – на исходе нэпа. Свое-
му родному Воронежу он был 
предан с детства, знал город 
досконально, до мельчайшего 
закоулка. Родился недалеко от 
Покровского девичьего мона-
стыря, в подвале небольшого 
дома на улице Подьяченской 
(теперь ул.М.Горького). Его 
отцом был столяр, более 40 
лет проработавший в железно-
дорожных мастерских (завод 
имени Ф.Э.Дзержинского). В 
начале XX века Попойниковы 
переселились на берег реки, 
опять-таки в сырой и мрачный 
подвал, хотя помимо Ильи в 
семье росло еще пятеро детей. 
По воспоминаниям двух его 
сестер, «Илья с детства был тру-
долюбив и настойчив. В полую 
воду с большим риском таскал 
из реки бревна – заготовлял 
топку. В 12 лет в половодье один 
в лодке против волны любил 
преодолевать ее силу».

В 15 лет отец устроил юношу 
на свой завод – литейщиком. 
Железную дорогу не зря счи-
тали двигателем прогресса. 
Хотя Илья смог получить лишь 
начальное образование, вы-
рос достаточно культурным 
юношей. Его часто заставали 
читавшим книги на речном лугу, 
в стогу сена. Когда в 1915 году 
социал-демократы открыли в 
железнодорожных мастерских 

литературный кружок, то Илья 
выступал там с рассказами о 
театре, пел народные песни и 
даже любил исполнять арию 
Ленского из «Евгения Онеги-
на». А после Февральской рево-
люции 1917 года Попойников-
младший создал первую боль-
шевистскую ячейку на этом 
самом революционном заводе 
города.

В 1918 году группа приез-
жих революционеров разогна-
ла в Воронеже старую город-
скую думу с управой, обвинив 
коренных воронежцев в том, 
что они были медлительны и 
благодушны по отношению к 
«контрреволюционному гнез-
ду». «Варяги» себе же и отвели 
кресла в образованном ими 
городском совете. Но, к счастью, 
со временем власть вернулась к 
«коренным».

В начале 1927 года ново-
избранным депутатам горсо-
вета раздают анкеты: в какие 
секции Совета они желают 
записаться? Илья Попойников 
записался было в коммунально-
жилищную. Но хорошо знаю-
щие его депутаты выдвигают 
«до костей» своего пролетария, 
справедливого и смелого чело-
века, знатока города, в пред-
седатели.

Результаты работы горсовета 
на основе нового общественного 
устройства, но при сохранении 
принципов самоуправления 
и традиционных методов хо-
зяйствования во многом по-
разительны. Только за один 
отчетный год бюджет города 
вырос почти вдвое (с 2,8 до 
4,4 млн. рублей), причем до-

ходы, полученные в основном 
за счет сбора налогов, надежно 
превышали расходы – а ведь 
это несбыточная мечта и до-
революционных, и нынешних 
постсоветских «отцов города».

В 1927–1928 годах разверну-
лось немалое благоустройство 
окраинных улиц, замощение 
их булыжником; заметно улуч-
шилось и больничное дело, и 
школьное. А скажите, разве 
решились бы современные мэры 
издать постановление, обязы-
вающее охранять каждое дерево 
в Воронеже? Или предписываю-
щее осветить электролампами 
абсолютно все номерные знаки 
на домах – и в городе, и в при-
городах? Попойников же по-
стоянно подписывал подобные 
постановления, причем они 
отличались большой скрупулез-
ной топографической точностью 
в перечислении улиц и домов.

При Попойникове восстано-
вили старые крупные здания, 
разрушенные в Гражданскую 
войну, и впервые приступили к 
сооружению многоквартирных 
государственных жилых домов. 
В 1928 году горсовет объявил 
всероссийский (!) конкурс на 
два лучших проекта, и именно 
тогда первое место досталось 
еще неизвестному, а впослед-
ствии знаменитому архитек-
тору Н.В.Троицкому – за дом 
«Гармошка» на улице Карла 

Маркса, где ни одна из квартир 
не была оставлена без хорошего 
дневного освещения.

В целом Илья Григорьевич 
достойно завершил послевоен-
ное восстановление хозяйства 
и приступил к его масштабному 
расширению. Но на рубеже 
20-х и 30-х годов опять настало 
время «варягов». Забегая впе-
ред, приведу цитату из письма 
жены Попойникова, посланного 
в 1939 году самому Наркому 
внутренних дел Лаврентию 
Берии. Пытаясь вызволить уже 
репрессированного мужа, она 
писала: «В период с 1928 года, 
т.е. с момента создания ЦЧО и 
прихода к руководству области 
Варейкиса, начались издеватель-
ства над Попойниковым как над 
коммунистом и работником...». 
Источник субъективный, но все 
же заслуживающий доверия, 
ибо новым партийным руко-
водством в действительности 
было востребовано иное умение 
«мэров» – крушить старый мир, 
а не преобразовывать его. Отны-
не были в моде резкий 
идеологический нажим 
во всех сферах жизни, 
взлет администриро-
вания и эскалация на-
силия, сбрасывание 
колоколов с церквей, 
партийная чистка, уси-
ленный поиск «недоби-
тых» ранее классовых 
врагов. Одновременно 
в городе начались пере-
бои в снабжении хле-
бом, уже не зависевшие 
от горсовета.

П о к а з а т е л ь н о : 
первым делом новая 
партийная верхуш-
ка области обвинила 
«коренной» горсовет 
в том, что он, вопреки 
решению облисполко-
ма от 1928 года, медлит 
с закрытием Девичьего 
монастыря!

И.Г. Попойников 19 
лет, вплоть до ареста, 
жил при входе в мо-
настырь, возле коло-
кольни, в небольшом 

домике, состоявшем из одной 
совершенно неблагоустроен-
ной комнаты. Это была одна 
из келий, реквизированных в 
1919 году «варягами», – с тем 
расчетом, чтобы в будущем во-
все закрыть монастырь. Но при 
Попойникове святыню ликви-
дировать не собирались. Более 
того, когда «варяги» вынесли 
противоположное решение, 
горсовет попустительствовал 
монахиням: те обратились с 
жалобой во ВЦИК, и столица 
распорядилась возобновить 
службы!

ЦЧО не простила Попойни-
кову подобных «прегрешений». 
6 января 1929 года газета «Ком-
муна» опубликовала статью 
«Почему открыта церковь Де-
виченского монастыря?». А 20 
февраля наша газета сообщила, 
что в горсовете уже другой 
председатель – товарищ Мода-
ло. В марте началось крушение 
Девичьего монастыря. Не толь-
ко сбросили колокола, а совсем 
снесли колокольню.

Разжалованный «мэр» вер-
нулся на родной завод. Увлекал-
ся там художественным литьем, 
делал успехи как скульптор-
любитель. Но на железную 
дорогу быстро проникало не 
только лучшее, но и все самое 
дурное. Усиленная борьба с 
«врагами народа», развернув-
шаяся в стране в 1937–1938 
годах, обернулась для заво-
да имени Ф.Э.Дзержинского 
злейшей бойней между людьми. 
Илья Григорьевич, в то время 
парторг заводоуправления, вы-
ступил против разгона лучших 
кадров. Его мстители сразу же 
активизировались. В 1938 году 
заводская (им же созданная!) 
парторганизация исключила 
его из ВКП(б). Затем последо-
вал арест.

С у д я  п о  а р х и в н о -
следственному делу, ему дали 
«всего лишь» пять лет лагерей – 
на большее рука не повернулась 
даже у его врагов. Осужденного, 
уже больного сердечной астмой, 
отправили в лагерь на стан-
цию Волочаевку, а через год в 
Комсомольск-на-Амуре. Там и 
скончался он в 1942 году, года не 
дотянув до конца срока.

В 1955–1956 годах все на-
веты на него опровергли: будем 
помнить, что это случилось в 
рамках того же общественного 
строя.

В самые тяжелые дни лагер-
ной жизни, чтобы успокоить 
душу, он вспоминал любимей-
шую реку Воронеж. Вот письмо, 
написанное жене на клочке пло-
хой бумаги 2 декабря 1941 года: 
«Привет тебе, моя родная Аня, 
сообщаю, что я жив и здоров, 
хотя меня (…) комиссия пере-
вела в инвалиды (…) Аня, Амур 
замерзает не так, как у нас Во-
ронеж. Т.е. первоначально идет 
(...) мелкий лед (...) Аня, если 
будет разрешение на посылки, то 
прошу тебя, моя родная: пришли 
табаку, махорки, сахару и, если 
деньги позволят, сальца (...) Аня, 
пиши, как живешь. Целую». Да-
лее – такая же подпись, как и под 
феноменальными решениями 
горсовета.

И улицы мостил, и школы строил
история в лицах
В эпоху капитализма результаты деятельности город-
ского самоуправления Воронежа не удовлетворяли 
даже самих его участников - богатых купцов и дворян, 
недовольных жалкими ночлежными приютами или 
вдрызг разбитыми мостовыми. Из городских голов 
только С.Л.Кряжов отличился крупным даром к само-
управлению – устройством водопровода. На какие же 
традиции уповать; где, в каком времени далее искать 
положительных героев среди «отцов города»?

Колокольня Девичьего монастыря 
была цела, пока Попойников  
возглавлял горсовет.

Председатель горсовета 
И.Г. Попойников.
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«Машмет», завод ГОО - так в разные времена называ-
лась машиностроительная компания «Рудгормаш». Её 
история насчитывает уже более шести десятков лет:  
1 января 1949 года завод был введён в эксплуатацию.

В центре города – 
в центре событий

Дмитрий ДЕНиСЕНко

- Ещё в прошлом году был 
разработан план подготовки к 
празднику, и на его основании 
мы вели работу, - говорит руко-
водитель управы Центрально-
го района Александр Назаров. 
- Это в первую очередь ре-
конструкция и комплексное 
благоустройство улицы Карла 
Маркса, Кольцовского бульвара 
и улицы Кольцовской, Привок-
зальной площади, Адмиралтей-
ской площади и набережной до 
Чернавского моста. Это ремонт 
фасадов и домов, дорог. Это и 
благоустройство, и озеленение 
парков и скверов. Именно по 
Центральному району объёмы 
работ оказались самыми боль-
шими в городе.

Работы ведутся  не только 
за счёт бюджетных средств. 
Так, фасады и входные группы 
ремонтируются так же и за 
средства собственников, част-
ных структур или лиц, которые 
имеют офисы или магазины в 
данных зданиях. 

 - Можно говорить сколько 
угодно, что я люблю город Во-
ронеж, но если не делать ничего 
для него, то эта любовь только 
«на словах», - продолжает Алек-
сандр Николаевич. – Отрадно, 
что сегодня конкретные пред-
приятия и люди доказывают 
своими делами патриотические 
чувства к родному городу, при-
водя его в порядок. 

На территории района про-
водится комплекс работ по бла-
гоустройству пятидесяти пяти 
дворовых территорий много-
квартирных домов и проездов к 
ним, где выполняется в первую 
очередь ремонт асфальтобе-

тонного покрытия, установка 
бордюрного камня, детских 
городков, озеленение. В порядок 
приводятся и сами дома, на-
ходящиеся в этом дворе.  После 
окончания работ, чтобы это всё 
сохранить, необходима инициа-
тива жильцов и управляющих 
компаний – это не только уборка 
территории, но и обеспечение 
полива клумб и газонов.  

- Основные мероприятия 
юбилея города проводятся в 
Центральном районе, - продол-
жает Александр Назаров. – Для 
управы, конечно, это большой 
объём работы, большие усилия, 
но это и приятно. Потому что 
это всё делаем для наших людей, 
чтобы в Воронеже было удобно 
и комфортно жить, чтобы он 
был современным и одновре-
менно сохранившим свой непо-
вторимый исторический облик. 
И хочу призвать горожан беречь 
созданную красоту: ведь она для 
всех. Желаю воронежцам здо-
ровья, счастья, благополучия и 
мира в семье, и чтобы праздник 
города оставил только прият-
ные впечатления.

Центральному району отводится особое место в жизни 
Воронежа. Это исторически сложившийся центр го-
рода. Гости города приезжают на железнодорожный 
вокзал, расположенный в его границах. Это и научный, 
и культурно-досуговый центр, а также основное место 
проведения практически всех городских массовых 
мероприятий и праздников. Что называется, постоянно 
на виду. Потому в планах подготовки к 425-летию Воро-
нежа именно в Центральном районе был сосредоточен 
основной объём работ по благоустройству, ремонту и 
строительству.

С юбилеем, наш любимый город!
из летОписи ВОрОНежА
1925. Развёрнуты работы по устройству широковещатель-
ной передающей радиостанции. Начало регулярных радио-
передач из Воронежа. 

1926. На улицах появляется первый трамвай. 

1928. Создание Центрально-Чернозёмной области с 
административным центром в Воронеже. Она просуществует 
шесть лет. 

1930. В Воронеже осуществлена первая в СССР выброска 
войскового десанта. Появление первого автомобиля «скорой 
помощи». 

1940. Быстрыми темпами благоустраивается новая, 
левобережная часть города. Здесь вступает в строй водоочи-
стительная станция мощностью полтора миллиона вёдер в 
сутки. 

1941. Вскоре после начала Великой Отечественной войны 
формируется Воронежский добровольческий полк. 

1942. Жертвами фашистского авианалёта 13 июня стано-
вятся дети, собравшиеся в Саду пионеров. В Воронеж входят 
оккупанты. Идут кровопролитные бои за город. 

1943. Красная Армия освобождает практически полно-
стью разрушенный Воронеж. Начинается восстановление 
города – уже к 7 ноября введены в эксплуатацию два хлебо-
завода, мясокомбинат, холодильник, маслозавод. 

1945. Совнарком СССР принимает постановление о вос-
становлении пострадавших в ходе войны пятнадцати старей-
ших русских городов – в список попадает и Воронеж. 

Cветлана Казарцева.

Александр Назаров.
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- Игорь Валериевич, рас-
скажите, с какой целью был 
создан Центр?

- Необходимость создания 
центра была обусловлена дву-
мя причинами. Во-первых, в 
90-е годы Россия, и в частности 
Воронежская область, занима-
ла лидирующие позиции по 
числу абортов, а прерывание 
беременности было основным 
методом планирования семьи. 
Во-вторых, росло число бес-
плодных браков. Чтобы решать 
эти проблемы, и было создано 
наше учреждение. Годы рабо-
ты показали, что мы успешно 
справляемся с их решением. 
Государственные мероприятия 
по поддержке рождаемости, а 
также пропаганда и внедрение 
современных методов контра-
цепции привело к тому, что в 
настоящее время уровень абор-
тов у нас в городе не выше, чем 
в развитых странах. На сегод-
няшний день идет постоянное 
снижение количества абортов 
и увеличение количества родов. 
Так, в 2009 году на 100 родов в 
Воронеже приходилось 76 абор-
тов, а в 2010 уже 46. Ежегодно у 
нас излечиваются от бесплодия 
и невынашивания  беременно-
сти 110-120 семейных пар.

Мэр Воронежа Сергей Ми-
хайлович Колиух и руководи-
тель городского департамен-
та здравоохранения Сергей 
Викторович Бредихин уде-
ляют повышенное внимание 
демографической проблеме, 
благодаря чему центру выде-

ляются необходимые денежные 
средства для обследования и 
лечения наших пациентов в 
полном объеме.

- Кто может обратиться 
в учреждение, чтобы полу-
чить квалифицированную 
помощь?

- В рамках программы гос-
гарантии мы оказываем бес-
платные медицинские услуги 
любому обратившемуся жи-
телю РФ. Территориально мы 
располагаемся в Советском 
районе Воронежа, поэтому 
основное число пациентов 
(около 75 процентов) – город-
ские жители. Тем не менее к 
нам довольно часто обраща-
ются и из районов области, и 
из соседних регионов – Белго-
родской, Курской, Липецкой 
областей. Мощность центра 
такова, что только по бюджету 
он способен принять более 70 
тысяч пациентов в год.

- Какие услуги центр ока-
зывает населению?

- Наше лечебное учреж-
дение одно из немногих, где 
бесплатно можно получить 
медицинскую помощь в обла-
сти репродуктивного здоровья 
как взрослым, так и детям. 
Учреждение оснащено совре-
менной лечебной и диагности-
ческой базой. Для пациентов 
это особенно удобно, так как 
позволяет полностью пройти 
обследование в стенах одного 
учреждения.

Диагностические возмож-
ности центра позволяют вы-

являть заболевания, влияющие 
на репродуктивную функцию 
в полном объеме. У нас функ-
ционирует многопрофиль-
ная лаборатория, куда входят 
следующие отделы: иммуно-
ферментного анализа, обще-
клинический, биохимический, 
патологии спермы, цитологи-
ческий и отдел ПЦР-анализа 
(исследование по фрагментам 
ДНК) для диагностики заболе-
ваний, передающихся половым 
путем.

Пациенты могут пройти у 
нас УЗИ-диагностику на со-
временных аппаратах, позво-
ляющих получать трехмерное 
изображение органов, а также 
визуально наблюдать цирку-
ляцию крови в исследуемых 
органах.

У нас работает дневной 
стационар. При необходи-
мости мы можем проводить 
инвазивные операции, такие, 
как гистероскопия, биопсия, 
лечение заболеваний шейки 
матки, проведение исследова-
ния проходимости маточных 
труб под контролем УЗИ (без 
рентгеновского облучения). 
Все необходимые медикамен-
ты, расходные материалы пре-
доставляются бесплатно. 

Эндоскопические исследо-
вания полости матки проводят-
ся с применением мониторов, 
позволяющих получить цвет-
ное изображение. Проводится 
запись на жесткий диск. Это 
позволяет сравнить картинку в 
динамике и оценить результат 
проведенного лечения.

Акушеры-гинекологи на-
шего центра работают по прин-
ципу специализированных 
приемов. Это позволяет решать 
проблему каждого пациен-
та более тщательно, нежели 
при консультации акушера-
гинеколога общей практики. 

Так, у нас есть приемы по дет-
ской гинекологии, подростко-
вой гинекологии, патологии 
климактерического периода, 
по бесплодию, невынашиванию 
беременности и нарушению 
менструального цикла, по па-
тологии шейки матки, по под-
готовке к беременности и кон-
трацепции; андролог проводит 
лечение импотенции, мужского 
бесплодия, простатита и других 
«мужских» заболеваний

На базе учреждения рас-
полагается единственный в 
городе маммологический ка-
бинет, где ведется прием  по 
патологии молочной железы. 
Ежегодно его посещают более 
8 тысяч пациенток, хотя же-
лающих гораздо больше. Есть 
городской кабинет перинаталь-
ной диагностики, где выявляют 
внутриутробные пороки раз-
вития плода. Обследование 
здесь проходят ежегодно около 
3,5 тысячи беременных г. Во-
ронежа.

С пациентами работают 
психологи. Они консультируют 
женщин перед  прерыванием 
беременности, и после, что-
бы снизить психологическую 
травму, а также при бесплодии 
(как женском, так и мужском), 
семейные пары, родителей с 
детьми.

Кроме того, в Центре плани-
рования семьи и репродукции 
работает телефон доверия (473) 
231-24-59, позвонив по которо-
му, каждый желающий может 
получить всю интересующую 
его информацию по вопросам 
репродуктивного здоровья от 
специалистов абсолютно кон-
фиденциально.

- Могут ли пациенты, обра-
тившееся к вам за бесплатной 
помощью, быть уверенными 

в квалификации специали-
стов?

- Конечно. Преимущество 
нашего центра как раз и заклю-
чается в стабильном кадровом 
квалифицированном составе. 
Почти половина специалистов 
учреждения – врачи высшей 
категории, которые постоянно 
повышают свою квалифика-
цию. У нас отлажена система 
обучения врачей на рабочем 
месте. Практически еженедель-
но мы проводим обучающие 
и практические занятия для 
врачей, на которых вырабаты-
вается единая тактика лечения. 
Кроме того, специалисты про-
ходят повышение квалифика-
ции на факультете усовершен-
ствования врачей.

Наши врачи имеют очень 
хорошую репутацию, и под-
тверждением тому является 
очередь при записи на бес-
платный прием, а также то, что 
к нам приезжают пациенты из 
соседних областей.

- Центр оказывает платные 
услуги населению?

- Да, как и везде, у нас су-
ществует блок платных услуг, 
в рамках которых можно по-
лучить консультацию акушера-
гинеколога, уролога-андролга, 
онколога-маммолога, дерма-
товенеролога, проктолога, 
эндокринолога, кардиолога, 
невропатолога. Кроме того, 
можно пройти УЗИ гениталий, 
широкий спектр исследований 
органов мочеполовой системы 
у мужчин и женщин, органов 
брюшной полости, молочных 

желез и щитовидной железы, а 
также практически любое лабо-
раторное исследование.

Благодаря этим средствам 
мы можем дополнительно бес-
платно для наших пациентов 
проводить некоторые дорого-
стоящие процедуры. Напри-
мер, проводим  медикамен-
тозный аборт для девушек до 
19 лет бесплатно. Это более 
щадящий метод, который по-
зволяет сохранить здоровье 
несовершеннолетнего, а также 
проводим бесплатно обследо-
вания пациентам, которые не 
входят в программу государ-
ственных гарантий.

- Помимо обслуживания 
взрослого населения, вы мно-
го внимания, помимо лечения, 
уделяете подросткам и детям. 
Как строится эта работа?

- Это большое отдельное 
направление. Специалистами 
нашего центра разработано 
ряд программ гигиенической 
направленности, по которым 
и ведется работа. Программа 
«Гигиена подросткового пе-
риода» заключается в прове-
дении занятий  с родителями 
детей – учащихся четвертых 
классов средних школ города. 
Работа по второй программе 
«Охрана репродуктивного здо-
ровья подростков» проводится 
непосредственно с детьми по 
достижении ими совершен-
нолетия, то есть с учащимися 
выпускных классов, 1-х курсов 
вузов и средних специальных 
учебных заведений. Работа 
проводится бесплатно по за-
явке руководства данных учеб-
ных заведений.

- Игорь Валериевич, рас-
скажите о планах по развитию 
центра.

- В направлении лечения 
бесплодия планируется при-
обретение лаборатории крио-
заморозки спермы, которая 
позволит более эффективно 
проводить лечение мужского 
бесплодия. В лаборатории мы 
сможем накопительным мето-
дом формировать нормальную 
порцию спермы в течение не-
скольких месяцев и проводить 
искусственную инсеменацию. 
Кроме того, после открытия 
этой лаборатории мы сможем 
создать банк спермы и прово-
дить искусственную инсемена-
цию спермой донора. 

Если говорить о долгосроч-
ных проектах, в течение бли-
жайших лет мы планируем от-
крыть филиал на левом берегу. 
Сейчас в помещении, где он 
будет размещаться, проводится  
ремонт.

Беседовала Ярослава ЯНОВА.

На страже здоровья семьи
Самыми  дорогими в жизни каждого человека людь-
ми являются его близкие – семья. А счастливой ее 
делают радость отцовства и материнства. Над тем, 
чтобы никакие проблемы со здоровьем не помешали 
этому счастью, вот уже более пятнадцати лет работает 
городской Центр планирования семьи и репродукции. 
О том, как живёт медицинское учреждение сегодня, 
рассказывает главный врач Игорь ВАНдышеВ.

Многопрофильная лаборатория.

В кабинете у детского и подросткового гинеколога.
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Светлые просторные холлы, 
цветы, бесшумный лифт, осна-
щённые современным меди-
цинским оборудованием каби-
неты, заработавший буквально 
на днях буфет – так выглядит 
лечебное учреждение сегодня. 
И так, по убеждению главного 
врача Александра Иванова, в 
идеале может выглядеть любая 
современная районная поли-
клиника. Ведь это то место, где 
пациент впервые сталкивается  
с медико-санитарной помо-

щью, куда приходит на приём к 
своему участковому терапевту, 
врачу-специалисту.  

- В регистратуре все ком-
пьютеризировано, создана 
единая база данных. Врач в 
оперативном режиме может 
посмотреть, когда у пациента 
была последняя флюорогра-
фия, когда он последний раз 
лежал в дневном стационаре, 
какие у него были прививки, 
-  рассказывает Александр Вла-
димирович, продолжая вместе 
с журналистами экскурсию 
по поликлинике. - Это значи-

тельно облегчает работу врача, 
позволяет пациенту быстро 
получать помощь, оперативно 
решать все связанные с посеще-
нием медучреждения вопросы. 
К слову, кроме флюорографа, 
поликлиника оснащена маммо-
графом. Полностью укомплек-
товано современной техникой 
рентген-отделение.

Год работы в новом здании 
– совсем немного. Однако за 
это время и медперсонал, и па-
циенты смогли убедиться в том, 
что за внешними изменениями 
неизбежно грядут и другие, бо-
лее глубинные. Так, в поликли-
нику, долгое время испытываю-
щую  дефицит медицинских 
кадров, пришли врачи узких 
специальностей: два хирурга, 
травматолог, уролог.  

Отличные, полностью со-
ответствующие современным 
санитарным нормам условия 
работы отразились на жизни 
всего коллектива. Функцио-
нальная диагностика на ка-
чественной УЗИ-аппаратуре, 
возможности дневного ста-
ционара, а также оснащённого 
«продвинутой» реабилитаци-
онной техникой зала лечеб-
ной физкультуры – успешно 
включили медучреждение 
в процесс модернизации. В 
перспективах – организация 
Центра охраны детского зре-

ния и собственного маммоло-
гического центра. 

- При поддержке городского 
Управления здравоохранения 
на базе нашей детской поли-
клиники №8 уже в этом году 
откроем Центр охраны детского 
зрения, - отметил Александр 
Иванов, - где будем обследо-
вать маленьких пациентов с 
помощью современных методов 
диагностики. Врач-окулист по-
лучит возможность заняться ле-
чением на нормальном физио-
терапевтическом оборудовании. 
При необходимости будем вы-
писывать направления в об-
ластную клиническую офталь-
мологическую больницу. 

В следующем году планиру-
ем открыть маммологический 
центр, для которого хотим при-
обрести современный цифровой 
маммограф, позволяющий па-
раллельно с обследованием мо-
лочной железы делать биопсию. 
Конечная задача – создать базу 
данных по всем жительницам 
города, которым необходима 
помощь профильных специали-
стов.  Работать будем в связке  
с женскими консультациями и 

Воронежским областным онко-
диспансером. 

Грядущие перемены, по 
мнению главного врача поли-
клиники, окрыляют не только 
медиков, но и пациентов, ради 
удобства и комфорта которых 
здесь за последний год сде-
лано немало. Скоро в здании 
медучреждения заработает 
стоматологический кабинет, 
организованный, кстати, по 
просьбам местного населения. 

- Народ очень активный, - 
продолжает Александр Иванов, 
- об этом сужу по количеству 
записей в нашей «Книге отзы-
вов». Приятно, что с каждым 
днём число благодарностей и 
дельных предложений в ней 
только растёт. Мы внимательно 
рассматриваем каждое обраще-
ние. Просили наши пациенты 
помочь им с транспортом - мы 
обратились с этой темой в отдел 
по пассажирским городским 
перевозкам. Нас услышали: пу-
стили в сторону поликлиники 
дополнительные автобусные 
маршруты. Сегодня работаем 

над тем, чтобы организовать у 
нас мини-филиал  стоматоло-
гической поликлиники №6. В 
центре внимания коллектива  - 
пациент. Для нас крайне важно, 
чтобы он пришёл в поликли-
нику и почувствовал хорошее 
к себе отношение. 

От имени коллектива по-
ликлиники №11 главный врач 
Александр Иванов поздравляет 
всех воронежцев с Днём города 
и благодарит инициативную 
группу из жителей района, в 
составе которой – Чариков 
Михаил Семенович, Ведрин-
цева Антонина Ивановна, От-
рощенко Георгий Иванович, 
Комякова Инесса Михайловна, 
Жуков Геннадий Васильевич, 
Ершова Галина Олеговна, На-
сонова Марина Викторовна, 
Текутьев Валерий Михайло-
вич, Шеркозиев Анатолий 
Маматкулиевич, Застрожин 
Владимир Иванович, за по-
мощь, поддержку, проявленное 
беспокойство о судьбе своего 
районного учреждения здра-
воохранения.

И новые стены помогают
Ровно год назад открыла для пациентов свои двери городская поликлиника №11, 
расположенная по адресу: улица Машиностроителей, 13. Кадры, где главный врач 
Александр Иванов провёл по этажам лечебного учреждения губернатора Алексея 
Гордеева и мэра Сергея Колиуха, обошли все телевизионные каналы и первые по-
лосы газет. Чем живёт МУЗ «Городская поликлиника № 11» сегодня, какие перед 
ней стоят задачи, корреспонденты «Коммуны» услышали из первых уст, повторив 
вместе с главным врачом маршрут, которым в 2010 году прошли приглашённые 
на новоселье высокие гости.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Наша справка
Городская поликлиника № 11 была открыта в августе 1955 

года. Пропускная способность  поликлиники была 145 посе-
щений в смену. В штате трудились 24 человека. 

В 2000 году было начато строительство нового здания, став-
шего первой за последние 22 года медицинской новостройкой  
Воронежа. В общей сложности на завершение объекта было 
выделено 260 миллионов рублей. 

Сегодня в медучреждении трудятся 330 человек. По-
ликлиника №11 обслуживает 31 000 взрослого населения и  
11 500 – детского. Вся медицинская помощь в поликлинике ока-
зывается бесплатно. Есть и отделение платных услуг, которое 
выдаёт справки для устройства на работу, помогает в получении 
медкнижек для работы в торговле, проведении профосмотров 
для работников предприятий.

Адрес: г. Воронеж, ул. Южно-Моравская, 9. 
Остановка «Улица Комарова». 

Запись по телефонам: (473) 270-02-30, 270-33-26. 
Действует запись через Интернет на сайте: 

www.cpsrvrn.ru

Медики
Воронежа

До революции население 
Воронежской губернии спе-
циализированной медицинской 
помощи не получало. Земские 
врачи были врачами общей 
практики. Однако в самом горо-
де к этому времени появились 
врачи-терапевты, хирурги, аку-
шеры, венерологи, окулисты, 
отоларингологи, педиатры, 
психоневрологи, зубные врачи 
и дантисты. 

Первые операции по по-
воду язвы желудка, острого 
аппендицита, абсцесса мозга, 
удаления желчного пузыря, 
первое в городе внутривенное 
вливание физиологического 
раствора и первое переливание 
крови были сделаны Андреем 
Русановым, который начиная 
с 1907 года работал старшим 
врачом Воронежской губерн-
ской земской больницы. В 
1931 году в городе официально 
открыли медицинский инсти-
тут, который возник на основе 
медицинского факультета ВГУ. 
Страницы истории медицины 
Воронежа полны поистине 
легендарными именами выдаю-
щихся врачей:  К.В. Федяевско-
го, академиков Н.Н. Бурденко, 
Н.И. Лепорского, профессоров 
А.Г. Русанова, В.П. Радушкеви-
ча, В.Ф. Дивногорского, М.Н. 
Тумановского, B.C. Нестерова, 
В.И. Боброва, Н.М. Иценко, 
М.Ф. Рябова.

Немало в Воронеже и се-
годня талантливых врачей, 
чей опыт и профессионализм 
опирается на последние до-
стижения науки и техники, 
входит в резонанс с основными 
положениями национального 
приоритетного проекта «Здо-
ровье». По словам директора 
департамента здравоохранения 
Воронежа Сергея Бредихина, за 
последние годы заметно окреп-
ла материально-техническая 
база лечебных учреждений 
города. В Воронеже построе-
но и реконструировано не-
сколько объектов здравоох-
ранения, включая городскую 
поликлинику №11,  детскую 
поликлинику в посёлке При-
донской. В целях развития от-
далённых микрорайонов города 
открыты: детская поликлини-
ка (с. Масловка), врачебная 
амбулатория (п. Тенистый) 
и фельдшерско-акушерский 
пункт (с. Малышево). В строя-
щихся микрорайонах открыты  
офисы врача общей практи-
ки. Завершена реконструкция 
здания поликлиники №10, 
филиала стоматологической 
поликлиники №6, подстанции 
скорой медицинской помощи 
Коминтерновского района.

За последние два года в 4,8 
раза увеличился объём средств 
муниципального бюджета на 
приобретение оборудования, 
что позволило повысить по-
казатель оснащённости воро-
нежского здравоохранения со-
временной сложной техникой с 
88  до  93,5 процента. В первом 
полугодии 2011 года на эти 
цели было выделено 34,3 млн. 
рублей.  

Проведена оптимизация 
деятельности стационарной и 
амбулаторной служб:  расши-
рены первичные сосудистые 
центры, дневные стационары.  

Городские медики взяли курс 
на развитие восстановительной 
терапии: в каждом районе города 
открыты кабинеты амбулатор-
ной реабилитации пациентов, 
перенесших острый инфаркт 
миокарда и инсульт. Выполнены 

мероприятия по реализации 
Стратегии развития службы 
по охране здоровья детей  и  
родовспоможения, в том числе 
организован и эффективно ра-
ботает дистанционный акушер-
ский консультативный центр 
(ДАКЦ) на базе родильного 
дома МУЗ «ГКБ СМП №10». 
В рамках программы «Здоровая 
Россия» на базе муниципальных 
учреждений здравоохранения 
созданы и активно работают че-
тыре Центра здоровья. Успешно 
действует созданный в детской 
поликлинике №1 детский Центр 
здоровья. 

В этом году муниципаль-
ному здравоохранению уда-
лось совершить существенный 
рывок вперёд. В его основе 
– бюджетное финансирование, 
федеральные средства в рамках 
региональной программы мо-
дернизации здравоохранения, 
а также – дополнительные 
муниципальные резервы, вы-
деляемые в связи с 425-летием 
Воронежа. 

К юбилею города с целью 
улучшения условий для лече-
ния пациентов  в МУЗ  про-
ведены мероприятия по капи-
тальному ремонту отделений 
(центров) специализированной 
помощи, для снижения энерго-
затрат учреждений здравоох-
ранения -  устройство фасадов 
зданий 12 ЛПУ. 

С текущего года муници-
пальное здравоохранение горо-
да активно осваивает федераль-
ные и областные финансовые 
средства, предусмотренные   
региональной программой  
модернизации здравоохране-
ния, на совершенствование 
первично-медицинской помо-
щи, оснащение современным 
оборудованием, улучшение 
материально-технической базы  
учреждений здравоохране-
ния, внедрение федеральных 
стандартов оказания медицин-
ской помощи и современных 
информационных систем, на 
проведение диспансеризации 
14-летних подростков,  на по-
вышение доступности амбула-
торной медицинской помощи.

В планах воронежской ме-
дицины -  открытие на базе 
городских поликлиник №1 
и №10 – Центров здоровья; 
на базе городских учрежде-
ний здравоохранения – по-
ликлиники № 1, больниц №4 
и №11 - офисов врачей об-
щей практики; на базе город-
ской клинической больницы 
скорой медицинской помощи  
№ 10 - Центра амбулаторной 
хирургии;  на базе детских по-
ликлиник №3  и  №9  - детских 
травматолого-ортопедических 
центров; организация двух Цен-
тров охраны зрения (городские 
поликлиники № 11 и №18);  
маммологического Центра (го-
родская поликлиника №11); 
организация четырёх центров 
медико-социальной поддержки 
беременных, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации, 
а также многих других струк-
тур, нацеленных на улучшение 
здоровья воронежцев.

Конечно, как и прежде в цен-
тре внимания остаётся человек. 
Реализовать все связанные 
с модернизацией городского 
здравоохранения задачи можно 
только при активной поддержке 
самих «людей в белых халатах». 
Каждый день на страже здоро-
вья горожан и гостей столицы 
Черноземья несут службу  17 
тысяч медицинских работников, 
выполняющих главную задачу 
–охрану здоровья населения. 

Первыми врачами Воронежа принято считать во-
енных, которые в начале XVIII столетия занимались 
лечением рабочих и матросов, строящих на петров-
ских верфях корабли. Правда, вместе с прекращени-
ем кораблестроения эскулапы покинули наш край. 
Возобновить врачебную деятельность в Воронеже 
медикам пришлось в связи со вспышкой чумы. Так, 
в 1779 году в Воронежской губернии был учреждён 
Приказ общественного призрения. В 1780 году в 
городе открылась  больница на 12 коек.  

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

С юбилеем, наш любимый город!
из летОписи вОрОНежА
1947. Горисполком принимает решение установить 
новый памятник Петру Первому в Петровском сквере 
вместо уничтоженного гитлеровцами. Изготовлена и одо-
брена рабочая модель скульптуры. 

1952. Сняты последние строительные леса с высотного 
здания Управления ЮВЖД, которое становится одним из 
символов нового Воронежа. 

1957. Закончено строительство ответвления от газо-
провода Ставрополь – Москва к Воронежу. На западной 
окраине города строители зажигают традиционную 
«газовую свечу». На проспекте Революции открывается 
Центральный универмаг. 

1962. Разворачивается строительство жилого микро-
района Берёзовая роща. 

1963. Установление братских связей между Воронежем 
и городом Брно (Чехословакия). 

1965. Начинается движение пригородных электропоез-
дов – электричек. Первый отходит от вокзала по маршру-
ту Воронеж – Грязи. 

В зале лечебной физкультуры.

Александр Иванов.
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